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La cultura china 
en guadalajara
El pasado martes 25 de octu-
bre se presento en la ciudad el 
Ensamble de Ópera de Pekín 
(China), evento presentado en 
el Festival Cultural 2011, en 
plaza Fundadores.

Tuve la oportunidad de 
estar en la presentación de la 
obra titulada The wild Swam. 
La obra fue fascinante y la 
disfrutaron al menos unas 
mil personas, todas ellas 
atentas a cada personaje, ves-
tuario, movimiento y gestos, 
pero lo más sorprendente es 
que la obra estaba en chino 
mandarín y aún así hubo per-
sonas que no se despegaron 
de sus asientos y los pocos 
que lo hicieron fue para cam-
biarse de lugar. Al menos el 
90 por ciento del público era 
de la ciudad. 

Me parece increíble que 
esta cultura ahora tenga tan-
ta influencia sobre nuestro 
país. Un ejemplo es que en 
Mexicali se puede considerar 
como comida típica la comi-
da china. En Guadalajara no 
estamos tan lejos de alcanzar 
ese punto, ya que al menos en 
el centro de la ciudad hay más 
de 30 restaurantes de este tipo 
de comida.

No sólo nosotros hemos 
aprendido a querer a esta cul-
tura: también ellos gustan de 
nuestra cultura. He llegado a 
encontrarme a algunos chinos 
vistiendo la camisa de las chi-
vas.
Joseph IrwIng olId ArAndA

Otros usos del 
botox
Con gusto leí la noticia de que 
habrá una campaña de inyec-
ción de botox en niños que pa-
decen estrabismo, para corre-
gir la desviación ocular que 
padecen. La toxina botulínica 
no sólo sirve para la cirugía 
estética.

Me dio tristeza saber que 
Jalisco no aparece entre los 
estados donde se aplicará. 
Éstos serán: Chihuahua, 
Coahuila, Guanajuato, Duran-
go, Oaxaca, Estado de México, 
Yucatán y Veracruz. Espero se 
nos considere en una segunda 
etapa de la campaña.

Este tipo de correcciones, 
con el avance de la medicina, 
ayudará a muchos pequeños y 
ya no escucharán que les di-
gan ofensivamente “bizcos”. 
Los niños son crueles, pero 
por ello hay educación de de-
rechos humanos y de civismo.
CArlos suárez

Recordando a un 
héroe

El 7 de noviembre de 1907, 
Jesús García Corona fue el 
responsable de conducir un 
tren programado para reali-
zar tres viajes entre Nacozari, 
Sonora y la mina de Pilares. 
Sin embargo, antes de enca-
minarse a su segundo viaje y 
ya cargado de explosivos que 

le solicitaron para la mina, se 
percató que los trabajadores 
habían dejado disminuir el 
fuego, lo cual ocasionó una 
pérdida de presión del vapor 
y que además no colocaron los 
carros con explosivos al final 
del cuerpo del tren.

Los trabajadores colocaron 
la dinamita en los dos prime-
ros carros, enseguida de la 
caldera, así que imaginemos 
lo que sucedió: casi pelícu-
la americana. Chispas vivas 
emanadas del contenedor que 
no había sido arreglado, vola-
ron sobre el motor y la cabina, 
llegando incluso hasta los dos 
primeros furgones, cargados 
con cajas de dinamita. 

Al final el tren y Jesús su-
cumbieron, tras llevar este úl-
timo el tren fuera del pueblo 
de Nacozari. La explosión se 
escuchó –dice la historia– a 16 
kilómetros del pueblo.

Su historia quedo plas-
mada en el corrido “Máquina 
501” y algunas escuelas de 
México llevan el nombre del 
Héroe de Nacozari.
José MArtínez

Que te vaya 
bien
Un divorcio es una de las si-
tuaciones más difíciles que 
una persona puede enfren-
tar en su vida. Después de 
la inversión en la boda, vie-
nen los costos del divorcio, 
el cual considera, además 
del reparto de bienes, el 
pago al abogado, que aplica 
tarifas que dependen del 
nivel socioeconómico de las 
personas. 

También hay quienes 
prefieren ir directamen-
te al Registro Civil, y que 
sean los propios gestores 
quienes realicen el trámite 
y que ellos sólo lleguen a 
firmar, por aquello de que 
entre más rápido, mejor. 

Según el INEGI, entre 
2000 y 2008, el monto de 
matrimonios se ha reducido 
en 16.7 por ciento, mientras 
que los divorcios han incre-
mentado de manera signi-
ficativa: 1.7 veces (en 2000 
se registraron 707 mil 422 
matrimonios y 46 mil 481 
divorcios).

Muchos hablan que es 
mejor no firmar el papeli-
to, porque viven mejor así. 
Pero continuando con las 
estadísticas, el estado con 
mayor número de matri-
monios o en unión libre es 
Chiapas, mientras que el 
Distrito Federal es la enti-
dad con el menor porcen-
taje de población en esta 
situación conyugal. 
roCío CárdenAs
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las máximas de lA MáXIMA

nada estimula 
más a un divulga-
dor que disputar 
y ganarse un 
lector.

Martha González 
Escobar
Unidad de Vincu-
lación y Difusión 
Científica

Resulta incomprensible que el poder ejecutivo del estado, objetando 
insolvencia financiera, desatienda la obligación que le impone la 
corresponsabilidad educativa.
Juan Bruno Mendoza Cornejo, profesor investigador del Sistema de Educación Media Superior

Una foto con punch
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4Vista de la Villa 

Panamericana, 

construida en El 

Bajío, Zapopan.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
El 5º Foro internacional de arquitectura 
COM:PLOT, señalará el desconcierto en las 
políticas urbanas por parte de los municipios 
que forman la zona metropolitana de 
Guadalajara. Desaprovechada la oportunidad 
panamericana para dejar cambios 
estructurales en el panorama de la ciudad, el 
desafío recae nuevamente en la constitución 
de un instituto metropolitano

KArInA AlAtorre / 
José díAz BetAnCourt / 
wendY ACeVes Velázquez / 
lAurA sepÚlVedA

La construcción 
de la ciudad 
debe tener 
como base la 
intel igencia 
local, que es 
la capacidad 
para encon-

trar soluciones y para realizar 
acciones adecuadas en el rumbo 
de la metrópoli. Especialistas en 
urbanismo opinan que el buen 
desarrollo de una ciudad y la 
calidad de vida de quienes la ha-
bitan, será posible cuando sean 
implementadas acciones con 
base en el diálogo con los habi-
tantes y dando prioridad a temas 
como uso de suelo, seguridad, 
movilidad y agua.

La Zona Metropolitana de 
Guadalajara, dice el arquitecto 
Alfredo Hidalgo, coordinador 
del 5º Foro internacional de ar-
quitectura COM:PLOT código 
ciudadano, no opera a partir de 
un plan de ciudad.

“Guadalajara se desbordó en 
términos de desarrollo urbano en 
las últimas dos décadas. Ha sido di-
fícil para las autoridades controlar 
lo que está pasando en la ciudad. 
La ciudad demanda una visión in-
tegral que permita tener el acuerdo 

GDL y su 
desconexión 
urbana
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Ser sede de un evento deportivo como los 
Juegos Panamericanos representa para las 
ciudades que los consiguen, la posibilidad 
de beneficiarse de la derrama económica y 

de la infraestructura deportiva que queda para la po-
blación. Además es la oportunidad de construir una 
ciudad más integrada y que contribuya a mejorar la 
calidad de vida de la gente.

Este oportunidad, en el caso de Guadalajara 2011, 
no se logró, dijo el arquitecto Alfredo Hidalgo, quien 
afirma que la infraestructura creada para los juegos 
estuvo carente de un plan integral y fue enfocada 
sólo a lo deportivo. 

“No hubo un plan articulador que incluyera nece-
sidades del área deportiva, que incluyera la necesi-
dad en área de desarrollo urbano y las posibilidades 
de desarrollo de cada uno de los municipios. Final-
mente se convirtió en un ejercicio muy aislado, co-
mandado desde la visión del deporte”.

El arquitecto añadió que no era necesario cons-
truir tanta infraestructura y era por lo tanto una 
oportunidad de desarrollar muchas partes de la ciu-
dad.

Como ejemplo mencionó lo sucedido con las villas 
panamericanas, que anteriormente iban a ser cons-
truidas en el centro de la ciudad (Parque Morelos) 
como parte de un plan para reactivar esa zona. Final-
mente fueron construidas en otro municipio y en los 
límites del área natural de La Primavera. 

“Terminó convirtiéndose en una edificación cons-
truida al borde de una zona natural protegida, con 
complicaciones realmente graves en cuanto a térmi-
nos de manejo del agua y de la densidad que en un 
futuro tenga esa zona”.

El 24 de octubre se colapsó una planta de trata-
miento de aguas residuales construida para el ser-
vicio de las villas panamericanas, lo que ocasionó 
daños en los mantos acuíferos de la zona de El Bajío, 
a unos 500 metros de la edificación. 

Alfredo Hidalgo agregó que para la justa deporti-
va realizaron inversiones innecesarias, como las es-
culturas alusivas a los juegos, que fueron colocadas 
en la avenida Lázaro Cárdenas.

“No han sido más que inversiones innecesarias, 
caprichosas e inútiles, que no otorgan nada a la ciu-
dad y que por el contrario complican su estructura 
de mantenimiento”.

Futuro de las sedes
Concluidos los Panamericanos –y hasta el cierre 
de esta edición–, el CODE Jalisco declaró que sólo 
10 de las 35 sedes deportivas utilizadas, quedaron 
como parte de la infraestructura de Jalisco, entre 
éstas el centro acuático, el estadio de tenis y el de 
gimnasia.

Sin embargo, estas instalaciones construidas con 
recursos públicos tendrán un costo para los usuarios, 
en algunos casos desde los 20 a los 60 dólares men-
suales, a pesar de que el director general del comité 
organizador de los XVI Juegos Panamericanos 2011, 
Carlos Andrade Garín, afirmó que las instalaciones 
deportivas quedarían como legado para los jaliscien-
ses. 

“Es un legado que estamos dejando. Por lo menos 
en mi administración no concesionaré ninguno y la 
infraestructura estará al servicio del público. La hici-
mos para deportistas y pueblo de Jalisco”, dijo en su 
momento el dirigente. [

general de cómo vamos a crecer o qué 
vamos a hacer los próximos años”.

Esta situación es producto de un 
complejo problema que vive una 
ciudad carente de un proyecto a 
futuro. Este es un momento impor-
tante para que la capital de Jalisco 
asuma con madurez su estructura 
actual, las normas que la rigen y la 
visión a futuro, dijo Hidalgo.

Urgente un instituto 
metropolitano
Si se toma conciencia de que exis-
te descoordinación, atraso, falta de 
planeación y una estrategia ausen-
te o mal definida en los temas agua, 
transporte público, saneamien-
to, energía y movilidad, se puede 
concluir que lo que ha faltado a la 
actual administración estatal es 
conceder un mayor impulso a la co-
ordinación metropolitana. Por ello 
es urgente la creación del Instituto 
Metropolitano, sugirió el académico 
y consultor privado Mario Córdoba 
España.

El también maestro del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura 
y Diseño (CUAAD) y doctorante de 
ese plantel, indica que hasta la fecha 
prevalece una discusión de carácter 
legal entre los municipios y el go-
bierno para formular el decreto del 
área metropolitana de Guadalajara.

“Es una especie de artificio para 
postergar la decisión hasta llegar 
al momento políticamente oportu-
no para la creación de esta institu-
ción”, aseguró.

La ausencia de este “gran ente 
técnico” que tomaría las grandes de-
cisiones de la metrópoli, implica una 
forma diferente de distribuir los re-
cursos, afirmó Córdoba y añadió que 
si no se tiene este esquema metropo-
litano, “¿cómo diseñas y construyes 
la metrópoli del futuro?”

Respecto al tema de la coordi-
nación metropolitana, el arquitecto 
Alfredo Hidalgo hizo mención de 
una demanda por parte de expertos 
en desarrollo urbano, para que sea 
establecida y puesta en práctica la 
Ley de coordinación metropolitana 
que obliga a los ocho municipios y 
al gobierno del estado a coordinarse 
en cuestión de temas sustanciales 
para el desarrollo metropolitano.

“Tenemos que entender que la 
ciudad es una metrópoli que tiene 
que superar una visión del siglo 
pasado, entender que en este con-
glomerado humano de más cuatro 
millones de habitantes, las decisio-
nes que se toman en un municipio 
pueden afectar a otros”. [

Desperdiciada la 
oportunidad panamericana

BloC de 
notAs

COM:PLOT es un 
movimiento que 
buscan establecer 
un diálogo sobre 
Guadalajara. Entre 
estas se encuentra 
el 5° Foro Código: 
Ciudadano, que 
será realizado en 
el Laboratorio de 
Arte Variedades 
(LARVA) y en 
el Museo de la 
Ciudad del 7 al 9 
de noviembre. 
Temas como 
la movilidad, 
urbanización y 
ecología serán 
analizados en 
conferencias 
impartidas 
por urbanistas 
expertos. 
El nombre de 
Código:Ciudadano 
alude a la 
evolución de la 
conciencia del 
individuo en 
su capacidad 
de sobrescribir 
su estatus de 
ciudadano, a 
través de la 
tecnología y la 
comunicación.

Se esperaba que el edificio de atletismo fuera la construcción 
más importante y que ahí efectuarían la inauguración. Un 
aporte a la infraestructura del patrimonio de la ciudad y no 
se logró.

Plantearon que con el centro acuático y el estadio de tenis, ha-
bría una gran reactivación del Parque Metropolitano. Sucedió 
al contrario: le quitaron recursos y no terminaron el proyecto 
que el parque requería.

Hablaron de que generarían obras en la parte oriente de la ciu-
dad, para activarla. El mismo Parque de la Solidaridad tendría 
que haber sido la sede de alguno de los deportes. 

Plantearon que para los Panamericanos habrían al menos ini-
ciado la construcción del Museo Guggenheim, proyecto can-
celado que fue cancelado.

Promesas incumplidas
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La viabilidad 
del proyecto, 
además de su 
instituciona-
lidad cons-
titucional, 
requiere de 
voluntad polí-
tica con visión 
de Estado

profesor Investigador del sistema de 
educación Media superior

Juan Bruno Mendoza Cornejo

Cobertura educativa, racionalidad o 
intransigencia política
La aprobación de la obligatoriedad de la enseñanza media superior, complementa los propósitos de ampliar la cobertura en el 
nivel medio, pero representa un desafío para unos gobiernos que últimamente desdeña la educación pública

L os bajos índices de co-
bertura y aplazamiento 
educativo que presenta 
el nivel medio superior y 

superior en nuestra nación, nos 
ubican, de acuerdo con organis-
mos internacionales, en tercer lu-
gar en población juvenil inactiva. 
Condiciones de rezago que lleva-
ron al poder legislativo a aprobar 
reformas a los artículos 3º y 31 
constitucionales, que conceptua-
lizan como obligatoria y básica 
la enseñanza media superior en 
todos sus tipos y modalidades, a 
partir del ciclo escolar 2012-2013.

Una vez ratificada por los esta-
dos de la república, las modifica-
ciones constitucionales tendrán 
plena vigencia y por definición 
política y constitucional garanti-
zarán el acceso al nivel educati-
vo. Instituyéndose en deber del 
Estado y fundamental derecho de 
los ciudadanos, presumiblemente 
posibilitará oportunidades de es-
tudio a todos los jóvenes en edad 
de cursar esta etapa educativa, el 
fortalecimiento de la diversidad y 
heterogeneidad cultural y por sus 
fines educativos la construcción 
de una sociedad más equitativa y 
justa.

La implementación de la obli-
gatoriedad de la enseñanza media 
superior, complementa los propó-
sitos de ampliar la cobertura en el 
nivel medio y superior, que como 
proyecto educativo se establecie-
ron en la agenda política nacional. 
Sin embargo, su ejecución pre-
senta desafíos de incertidumbre 
política y de solvencia financiera 
continua y creciente del presu-
puesto destinado a infraestruc-
tura y gasto por estudiante, para 
atender con calidad y pertinencia 
la creciente demanda educativa 

que previsiblemente se avecina 
en el próximo ciclo escolar.

Si abatir el rezago educativo en 
el nivel medio superior y superior 
es política nacional, en concurren-
cia con los gobiernos estatales 
y, si a través de la confección de 
programas de ampliación de ofer-
ta educativa se busca ampliar la 
cobertura en el nivel superior, re-
sulta incomprensible que el poder 
ejecutivo del estado, objetando 
insolvencia financiera, desatien-
da la obligación que le impone la 

corresponsabilidad educativa de 
signar el convenio tripartito por 
el que debe aportar 129 millones 
de pesos. Decisión que repercuti-
rá en la pérdida de la contraparti-
da federal por la misma cantidad, 
recursos que nuestra casa de estu-
dios ganó en concurso para inver-
tirlos en infraestructura y necesa-
rios para continuar sus estudios 2 
mil 396 aspirantes.

El desempeño del cargo no le 
da para anteponer sus persona-
les desavenencias políticas a la 

responsabilidad social que le 
exige su investidura guber-
namental. Rehusarse a signar 
convenios que impulsan la 
ampliación de matrícula, que 
benefician y mejoran las con-
diciones educativas de la po-
blación, ratifica el manifiesto 
desinterés que ha tenido con la 
educación pública, abre cauce 
a la incertidumbre de mejorar 
los índices de cobertura edu-
cativa y hace ver las políticas 
educativas federales como pre-
tensiones demagógicas. 

Dónde quedó su correspon-
sabilidad con el proyecto edu-
cativo, dónde sus promesas de 
principios de año de solidari-
zarse con la causa de mejorar 
los índices de cobertura edu-
cativa y situación presupuestal 
de la Universidad. Resultó efí-
mero su espíritu universitario. 
Ante tal desafección de deberes 
y compromisos, el futuro que le 
depara a la iniciativa es incierto 
y frente a actitudes descompro-
metidas lo único previsible será 
la inoperancia e inviabilidad de 
la iniciativa y el fracaso en la 
entidad de ampliar la cobertura 
que como misión tiene el pro-
yecto educativo nacional. 

La viabilidad del proyecto, 
además de su institucionalidad 
constitucional, requiere de vo-
luntad política con visión de Es-
tado, para privilegiar el principio 
de educación, competitividad-
desarrollo, sentido de pertenen-
cia con la educación pública que 
resuelva el ancestral problema 
presupuestal que se necesita 
para mejorar su calidad y sensi-
bilidad por las demandas socia-
les para ampliar la cobertura. 

Si las intenciones no coinci-
den con las realidades, lo que 
se dice con lo que se hace, el 
daño a las nuevas generacio-
nes por falta de oportunidades 
educativas será irreversible. 
“Obras son amores y no bue-
nas razones”. [
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wendY ACeVes Velázquez

L a campaña de acopio para 
los damnificados por el 
huracán Jova realizada 
por distintas dependen-

cias de la Universidad de Guada-
lajara ha sido una de las más exi-
tosas entre los universitarios.

Al cierre de esta edición y de 
acuerdo a información de la Coor-
dinación General de Servicios Uni-
versitarios, del 24 al 3 de noviembre 
se habían recabado más de 25 tone-
ladas de alimentos, ropa y agua, los 
cuales han sido trasladados en ve-
hículos oficiales durante los últimos 
días.

El Sistema de Educación Me-
dia Superior (SEMS) había en-
tregado en la zona 15.9 toneladas 
de ayuda recabada en los plante-
les de bachillerato y cuatro están 
pendientes por entregar; el Cen-
tro Universitario de la Costa (CU-
Costa), con sede en Puerto Vallar-
ta, en una primera visita entregó 
60 pacas de láminas de cartón, 
igual número de colchonetas y 
despensas para 20 familias en el 
municipio de Tomatlán. Poste-

U N I V E R S I D A D

Redes de ayuda 
para la Costa Sur
Con la solidaridad universitaria fue posible el envío 
de despensas, láminas de cartón y colchonetas 
para los damnificados del huracán Jova

5Fueron reunidas 

25 toneladas de 

alimentos, ropa y 

agua.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza

Así lo vemos y vivimos

Una máquina que trabajaba día y no-
che para sacar el lodo que inundó las 
casas en el municipio de Cihuatlán 
fue el único apoyo que recibieron los 

habitantes de esa localidad, días después del 
impacto del huracán Jova en la costa de Jalisco, 
dicen personas que habitan en este municipio.

En Cihuatlán resultaron damnificados al me-
nos 32 mil personas y cerca de 8 mil viviendas 
sufrieron daños importantes a causa de los des-
laves. Una de las familias afectadas fue la fami-
lia Licón. Totalmente incomunicada, la familia 
conformada por tres hermanos, y sus respec-
tivos hijos y esposas, fueron testigos de cómo 
quedaron inservibles sus camas, sala, comedor, 

muebles de la cocina y otros aparatos domésti-
cos. Su vivienda se inundó más de dos metros 
de lodo y aguas negras.

“Tres de mis tíos perdieron todo porque 
sus casas se inundaron dos metros y medio de 
lodo. Sobre lo que dice el gobernador de que 
en Cihuatlán habíamos recibido cheques es 
mentira. En todo Cihuatlán no se ha recibido 
nada más que la máquina para sacar el lodo del 
pueblo”, comenta Erika Licón. 

En el mismo municipio, la cabecera municipal 
fue una de las áreas más afectadas,  comenta la 
periodista Soledad Aguilar, quien agregó que Me-
laque y la zona de comercios de Barra de Navidad 
también resultaron seriamente dañadas. “Otras 

poblaciones más pequeñas también sufrieron 
afectaciones a pesar de las medidas preventivas 
que se implementaron antes de la contingencia, 
como el perifoneo e información que se difundió 
por parte de Protección Civil del Estado”.

Añadió que en el caso de las casas habitación 
y alrededor de 500 comercios de verduras, zapa-
terías y tiendas de convivencia sufrieron graves 
daños; además, cientos de personas se despla-
zaron a lugares fuera de Cihuatlán, así como a 
albergues, indicó la periodista. 

La comunidad de Cihuatlán busca superar 
las pérdidas económicas, de cultivos y huma-
nas, pero principalmente buscan recuperar la 
tranquilidad que se llevó el huracán. [

riormente, en una segunda visita 
realizada el 19 de octubre, se en-
tregaron 150 despensas (80 dona-
das por el Banco de Alimentos de 
Puerto Vallarta y el resto con la 
colaboración de Federación de Es-
tudiantes Universitarios, región 
Costa Norte) y un cargamento de 
medicamentos y leche para niños. 

Otras ayudas fueron las que 
realizaron por parte del Centro 
Universitario de la Costa Sur 
(CUCSur) con sede en Autlán, 
quienes acudieron a las localida-
des donde se registraron los prin-
cipales daños y entregaron des-
pensas; mientras que los centros 
universitarios de los Lagos (CULa-
gos) y de los Altos (CUAltos) con-
tribuyeron con costales de frijoles.

Asimismo, el Hospital Civil de 
Guadalajara trasladó a Cihuatlán 
dos unidades móviles para brindar 
consultas médicas a los habitantes, 
debido a que los índices de humedad 
causados por el huracán elevaron el 
número de personas con enfermeda-
des respiratorias. A la fecha, 15 es-
pecialistas brindan consultas sobre 
nutrición, hipertensión, diabetes y 
depresión, y además realizan análi-

sis de papanicolau y permanecerán 
en la zona algunos días más.  

Para el jefe de la Unidad de Pro-
tección Civil de la UdeG, Saúl Teje-
da  grupos organizados al interior 
de la universidad, como del Sistema 
de Universidad Virtual (SUV) rea-
lizó una colecta económica y otras 
entidades universitarias acudieron 
a las comunidades damnificadas.

“Se formó una red de apoyo en-
tre los compañeros que vivieron 
en carne propia los desastres del 
huracán y con su solidaridad ha-
cen que la ayuda llegue a los más 
necesitados. Desde que empeza-

ron las afectaciones, los univer-
sitarios se organizaron y comen-
zaron a recabar alimentos, esta 
voluntad se manifiesta en las 20 
toneladas”. Cabe mencionar que 
personas externas a la UdeG tam-
bién colaboraron con la causa.

La Federación de Estudiantes 
Universitarios (FEU), a la fecha 
había recabado una tonelada de 
víveres en el módulo de acopio 
que se encuentra a un costado de 
Rectoría general. Este módulo se 
mantendrá abierto por tiempo in-
definido en un horario de 9:00 a 
17:00 horas. [
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El Centro Regional de Microarreglos, del 
CUCS: una perspectiva translacional
Diversas instituciones de salud serán beneficiadas con un proyecto de investigación de perfil molecular, realizado 
en el CRM, que forma parte de la Red de Investigación del Cáncer de Estados Unidos y América Latina. Hoy inicia la 
3ra. Reunión anual y 1er. Simposio del cáncer de mama, en el Hotel RIU

doCtor AntonIo quIntero rAMos 
Y doCtorA susAn AndreA gutIé-
rrez ruBIo, InVestIgAdores del 
depArtAMento de FIsIologíA, del 
Centro unIVersItArIo de CIenCIAs 
de lA sAlud, unIVersIdAd de 
guAdAlAJArA

La secuenciación del ge-
noma humano ha per-
mitido describir aproxi-
madamente 25 mil genes 

que codifican para proteínas. 
Estos genes representan el 1 por 
ciento de 3 mil 200 millones de 
pares de bases que conforman el 
genoma humano. 

En la actualidad la “era post-
genómica” pretende traducir la 
información generada, para el 
beneficio de la humanidad. Para 
lograrlo, la genómica funcional 
o “transcriptómica” tiene la fi-
nalidad de describir la función 
e interacción de los genes y una 
de las herramientas más usada 
es la tecnología de microarreglos 
de ADN, que se define como un 
conjunto de secuencias ordena-
das en una superficie de más de 
1 centímetro cuadrado para es-
tudiar la expresión del genoma 
humano completo. 

La investigación de esta alta 
densidad de genes ha ayudado 
a la compresión de la biología de 
muchas patologías y ha jugado 
un papel importante como herra-
mienta para el diagnóstico y res-
puesta a tratamiento del cáncer. 

Actualmente en México el 
cáncer de mama ocupa el primer 
lugar como causa de muerte por 
cáncer en la mujer. El tratamien-
to y el pronóstico de las mujeres 
con esta enfermedad se basan en 
criterios clínicos e histopatológi-
cos habituales; sin embargo, la 

heterogeneidad de los tumores difi-
culta el manejo y la predicción de la 
supervivencia. 

Hace aproximadamente 11 años 
se describieron los patrones ca-
racterísticos en los trascriptomas 
de tumores mamarios humanos, 
lo cual permitió definir perfiles de 
expresión que han demostrado uti-
lidad en la clínica. Estos perfiles se 
han correlacionado con las caracte-
rísticas histopatológicas, respuesta 
a tratamiento, recaída y resultado 
clínico final. 

Ante el incremento en el núme-
ro de casos de cáncer de mama en 
México, particularmente en muje-
res jóvenes con una evolución clí-
nica más agresiva, se requiere es-
tudiar el perfil molecular del cáncer 
de mama en nuestro país, lo cual 
permitirá contar con herramientas 
de diagnóstico y tratamiento más 
pertinentes para cada paciente.

En nuestro Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud se ha imple-
mentado un Centro Regional de Mi-
croarreglos (CRM), el cual fue finan-
ciado por Coecytjal y está a cargo 
del doctor Adrián Daneri Navarro, 
con la colaboración de un equipo de 
expertos. 

Está en marcha el proyecto “Ela-
boración de perfiles moleculares de 
pacientes latinoamericanas que re-
ciben tratamiento estándar de refe-
rencia para cáncer de mama en eta-
pa II y III”, como parte de la Red de 
Investigación del Cáncer de Esta-
dos Unidos y América Latina. Este 
proyecto utilizará la infraestructura 
del CRM para la elaboración de di-
chos perfiles. 

Este centro posicionará al estado 
de Jalisco a la vanguardia, tanto en 
investigación como en la aplicación 
de tecnología de punta para definir 
esquemas exitosos de tratamiento 

en las mujeres con cáncer de mama. 
Las instituciones de salud en nues-
tro estado que recibirán el beneficio 
de los estudios del perfil molecular 
son las UMAE-HE y UMAE-HGO, 
del CMNO del IMSS, el Instituto Ja-
lisciense de Cancerología y el OPD-
Hospital Civil de Guadalajara.

La tecnología del CRM se podrá 
aplicar también a otros tumores y 
patologías que requieran la investi-
gación de perfiles moleculares, tales 
como el cáncer de cuello uterino, 
próstata, gástrico, colón y páncreas, 
entre otros. Además, dicha tecno-
logía será básica para la oncología 
del futuro. Su aplicación dentro del 
campo de la farmacogenómica ayu-
dará a definir esquemas de trata-
mientos específicos e individualiza-
dos para cada paciente. Así, el CRM 
coadyuvará, a través del estudio de 
los perfiles moleculares, a disminuir 
los costos en el sector salud, ocasio-
nados por tratamientos inapropia-
dos para un determinado paciente y 
a disminuir la letalidad del cáncer, 
permitiendo al mismo tiempo una 
mejor calidad de vida. [

BloC de 
notAs

El CRM fue 
financiado por 
Coecytjal y está a 
cargo del doctor 
Adrián Daneri 
Navarro, con la 
colaboración de 
un equipo de 
expertos. 
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MArthA gonzález esCoBAr*

“Divulgar no es sencillo. Es un arte 
difícil de manejar, que se perfecciona 
con el tiempo”. Eso piensa Estrella 
Burgos, la directora de la revista de 

divulgación más popular en el país: ¿Cómo 
ves? Ella opina que divulgar por los medios 
escritos no es tan sencillo como decir las co-
sas en un lenguaje claro al público, sino que 
además implica la difícil tarea de mostrar al 
lector lo que se trata de comunicar, emplean-
do los recursos de la literatura.

Carl Djerassi (un destacado científico y 
escritor norteamericano, descubridor de la 
píldora anticonceptiva mientras trabajaba en 
Syntex-México e inventor del género literario 
science-in-fiction) aprovecha la pasión artísti-
ca que posee para crear interesantes ensayos, 
novelas e incluso obras de teatro alrededor de 
temas científicos. Es un científico transfor-
mado en productor de piezas literarias.

Otro ejemplo es el de la escritora conver-
tida en divulgadora momentánea por una no-
vela: La piel del cielo (Alfaguara, 2001), Elena 
Poniatowska, quien estuvo casada con el cé-
lebre astrónomo mexicano Guillermo Haro, 
fundador del Instituto Nacional de Astrofísi-
ca, Óptica y Electrónica, en Tonanzintla, Pue-
bla. Al parecer la novela tuvo su inspiración 
en la biografía de su esposo fallecido.

La divulgación científica como género li-
terario es una mala concepción. Más bien 
la divulgación busca los distintos géneros 
literarios en su afán último de comunicar 
un acontecimiento científico. Nada estimula 
más a un divulgador que disputar y ganarse 
un lector ante la oferta compleja y rica de no-
velas de los distintos temas que abundan en 
las librerías.

Rumbo al IV Coloquio de cultura científica
Reflexionando en que los divulgadores de 
la ciencia, mediante las revistas pretenden 
introducir y popularizar la ciencia, la tecno-
logía y las innovaciones, se han invitado al 
Coloquio de cultura científica solamente a 
cuatro directivos de estas publicaciones, para 
conocer su parecer respecto a la situación de 
la divulgación en medios impresos naciona-
les, ante la competencia avasalladora de los 
medios electrónicos.

¿Cómo ves?, de la Dirección de Divulga-

Leer para comprender 
o la divulgación de la 
ciencia no es fácil

ción de la Ciencia, de la UNAM, tiene como 
objetivo comunicar el conocimiento al públi-
co no especializado que esté interesado en 
acrecentar su comprensión acerca del mun-
do y dimensionar su perfil cultural a través 
de elementos propios de la investigación en 
ciencia, tecnología y áreas humanísticas y 
sociales. La revista que se diversifica en en-
trevistas, reportajes reseñas bibliográficas y 
noticias del acontecer cultural, hace una in-
vitación abierta a quienes deseen colaborar 
en sus variados temas. Y sus recomendacio-
nes son literalmente un manual de estilo de 
esos que tienen los periódicos de circulación 
nacional.

Ciencia y desarrollo es una revista acre-
ditada por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, con circulación nacional, que ha 
recibido aires de renovación con la llegada de 
Luisa Fernanda González Arriba. En su re-
ciente número hablan de los manglares, del 
planeta extrasolar descubierto por un grupo 
de astrónomos mexicanos; del sarampión, 
una enfermedad que creíamos extinguida y 
que sigue causando la muerte del uno por 
ciento de niños menores de cinco años; del 
debate de los transgénicos, en opiniones de 
varios científicos, sin faltar las historias de la 
ciencia que pocos conocen. Escriben en sus 
páginas los más destacados divulgadores del 

momento, como Martín Bonfil, Juan Nepote, 
Mónica Genis Chimal, entre otros.

La revista Ciencias, de la de la Facultad de 
Ciencias de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), dirigida por Patricia 
Magaña, hace honor a la meta de la Facultad 
de Ciencias de formar científicos que reali-
cen investigación y eleven la cultura cientí-
fica. Contiene temas escritos por especialis-
tas del más alto nivel de distintas disciplinas 
(biología, ciencias ambientales, ciencias de la 
computación, física, matemáticas y manejo 
sustentable de zonas costeras.)

Elementos, que dirige Enrique Soto, es la 
revista trimestral de la Benemérita Univer-
sidad Autónoma de Puebla, que tiene más o 
menos las mismas características de las an-
teriores, pero incluye como parte de su pro-
puesta temática el discurso visual de algún 
creador plástico en cada número. Tiene el pa-
trocinio de dos importantes empresas.

Todos ellos estarán presentes en el IV Co-
loquio internacional de cultura científica FIL 
2011, el jueves 1º y viernes 2 de diciembre, en 
el salón Enrique González Martínez, del área 
internacional de Expo Guadalajara. [

*unIdAd de VInCulACIón Y dIFusIón
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del bachillerato no es determinante 
de los resultados.

El libro, dijeron, será una refe-
rencia obligada y permitirá plantear 
políticas educativas que contribu-
yan a hacer los cambios profundos 
que requiere el sistema educativo 
nacional. De hecho en el CUCEA ya 
se han realizado de unos años a la 
fecha algunas modificaciones, como 
el examen de matemáticas y el cur-
so propedéutico.

El libro está basado en un estu-
dio de tesis de uno de los autores, se 
encuentra disponible en el propio 
Departamento de Métodos Cuanti-
tativos, del CUCEA. [

CUCSUR 

Problemas de anemia

La investigadora del 
Centro Universita-
rio de la Costa Sur 
(CUCSur), con sede en 
Autlán, Laura Estra-
da Pimentel, creó un 

bocadillo a base de carne de conejo 
con el que se podrían disminuir los 
problemas de anemia en los niños 
o motivar a quienes presentan falta 
de apetito.

Esta creación la hizo merecedo-
ra a una mención honorífica en el 
Premio de Investigación y Ciencia, 
entregado por el Consejo Estatal de 
Ciencia y Tecnología de Jalisco, en 
la categoría “Hombre-energía”.

Estrada Pimentel explicó que el 
bocadillo está elaborado a base de 
carne de conejo enriquecida con 
hierro hémico, que viene precocido 
y listo para freír, lo que le da una 
apariencia atractiva para los niños, 
similar a la de los nuggets de pollo 
que suelen comer.

“Es un alimento con alto valor 
proteico que puede ayudar a los 
niños de preescolar a contrarrestar 
problemas de anemia por falta de 
hierro y a quienes carecen de ape-
tito, pues es fácil de comer hasta 
como botana”, dijo la académica.

El bocadillo ya fue probado en 40 
niños de dos grupos de kinder en 
Autlán, quienes lo aceptaron bien, 
por lo que Estrada Pimentel bus-
cará el apoyo de los ayuntamientos 
de localidades cercanas para que 
el producto pueda ser distribuido 
como parte de los desayunos esco-
lares a nivel preescolar, con la fina-
lidad de hacer pruebas en un mayor 
número de menores de edad.

Estas pruebas servirán para me-

dir los niveles físicos y químicos 
del producto, el nivel de hierro, la 
aceptación que tiene entre los niños 
y las dosis necesarias por semana 
para aminorar la anemia. [

CUCEA 

Seminario 
internacional

Las políticas de promo-
ción de vivienda deben 
encaminarse al mejo-
ramiento de las condi-
ciones en las que se en-
cuentran las colonias 

populares de la ciudad que fueron 
regularizadas hace apenas dos dé-
cadas, antes de promover los nuevos 
fraccionamientos que sólo generan 
problemas de crecimiento habitacio-
nal, coincidieron académicos de la 
Universidad de Guadalajara.

Los programas de vivienda están 
enfocados a que la población adquie-
ra casas recién construidas en zonas 
residenciales nuevas en vez de propi-
ciar que quienes ya poseen una casa 
puedan mejorarla, asegura la aca-
démica del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA), Edith Jiménez Huerta.

Del total de casas habitación que 
se construyen en los nuevos fraccio-
namientos, al menos 40 por ciento 
debería estar destinada al segmento 
de población que gana menos de tres 
salarios mínimos, pero en la realidad 
sólo está cubierto apenas el uno por 
ciento, aseguró Jiménez Huerta.

Hasta ahora los programas están 
enfocados a ofrecer vivienda popu-
lar en zonas cada vez más alejadas 
del centro de la ciudad, que se ha 
ido despoblando cada vez más. Ello 
ha generado una acelerada expan-
sión habitacional que trae consigo 
problemas de dotación de servicios 
de agua, luz, vialidades y educación, 
afirmó la investigadora del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura 
y Diseño, Adriana Fausto. 

Este tema será analizado en el 
Seminario Internacional sobre Po-
líticas Populares Consolidadas, que 
tendrá lugar el 10 y 11 de noviembre 
en el CUCEA, con la participación 
de los investigadores y académicos 
integrantes de la Red Latinoameri-
cana de Vivienda.

Para mayores informes sobre el 
seminario, los interesados pueden 
consultar la página: www.cucea.udg.
mx o llamar al teléfono: 37 70 34 04. [

HC 

Conferencias médicas

B
ajo la premisa de lo-
grar la excelencia y la 
vanguardia académica, 
los médicos residentes 
del Hospital Civil de 
Guadalajara organi-

zan en su décimo novena edición 
el Ciclo de Conferencias Médicas, 
a efectuarse los días 16, 17 y 18 de 
noviembre.

Los temas que serán abordados 
son: las nuevas tendencias para el 
diagnóstico, manejo y tratamiento 
de enfermedades en ramas de la 
medicina que abarcan la aneste-
siología, cirugía, cirugía de cabeza 
y cuello, ginecología y obstetricia, 
medicina interna, neurociencias, 
nutrición, oftalmología, pediatría, 
además de un módulo titulado “Uni-
versitario”, este último encaminado 
a las inquietudes que surgen entre 
los estudiantes de medicina, a quie-
nes principalmente va dirigido tan 
esperado evento académico.

El Ciclo de Conferencias Médi-
cas tiene este año como homena-
jeado al doctor Guillermo García 
García, actual jefe y fundador del 
Servicio de Nefrología del Antiguo 
Hospital Civil “Fray Antonio Alcal-
de”.

Este es un evento académico con 
proyección tanto nacional como in-
ternacional, que contará con cuatro 
profesores internacionales prove-
nientes de España, Colombia, Cana-
dá y Estados Unidos, 10 profesores 
nacionales y 146 profesores locales, 
indicó en rueda de prensa el doctor 
Miguel Ángel Andrade Ramos, pre-
sidente de la Sociedad de Médicos 
Residentes del Antiguo Hospital Ci-
vil “Fray Antonio Alcalde”, 

Por su parte, el doctor Jaime 
Agustín González Álvarez, director 
general del Hospital Civil de Gua-
dalajara, reiteró que el CICOM 2011 
constituye un importante evento 
que comprende más de 160 confe-

rencias, simposios y talleres, en-
tre ellas la conferencia magistral 
de clausura como la “Autopsia en 
vivo”, que dictará el doctor Mario 
Rivas Souza, y a quien se le brinda-
rá un sentido homenaje por su tra-
yectoria médica y académica.

Se espera en el CICOM 2011 una 
asistencia de más de mil 500 profe-
sionales de la salud, provenientes 
de la Universidad de Guadalajara, 
de universidades de otros estados, 
así como de instituciones invitadas 
como el IMSS, el ISSSTE y la Se-
cretaría de Salud Jalisco.

El doctor Héctor Giancarlo To-
rres Nuño, coordinador general del 
XIX CICOM Hospitales Civiles 2011, 
comentó: “Somos los hospitales que 
a nivel nacional tienen mayor núme-
ro de residentes y por eso nos sen-
timos orgullosos y podemos decir 
que en este año y sin precedente, el 
XIX CICOM se logra convertir en el 
máximo referente a nivel estatal y 
nacional en el ámbito de la interna-
cionalización, avances y tecnología 
de la práctica médica”. [

 

CUCEA 

Examen de 
matemáticas

El libro El rendimiento 
académico: un factor 
estratégico (El caso 
de las matemáticas 
en un centro educa-
tivo universitario), 

de los doctores José Héctor Cortés 
Fregoso y José Antonio Yunes Salo-
món, del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrati-
vas (CUCEA) de la UdeG, fue pre-
sentado el pasado 3 de noviembre.

Los presentadores fueron el 
maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo 
Padilla, rector del CUCEA y la doc-
tora Laura Plazola Zamora, jefa del 
Departamento de Métodos Cuanti-
tativos, quienes destacaron la tras-
cendencia del tema, desde el nivel 
básico hasta el universitario, los 
rendimientos de las pruebas ENLA-
CE y PISA, y la estigmatización de 
las matemáticas, que va del desin-
terés al temor.

Entre los resultados destaca que 
la motivación tanto de los alumnos 
como del profesor tiene un impor-
tante impacto, y se incrementa 
conforme aumenta la edad; el gé-
nero no influye; el examen Collage 
Board es insuficiente y el promedio 
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Egresados de la 
UdeG innovan apps
ruBén hernández renteríA

Emprendedores egresados de 
la Universidad de Guadala-
jara (UdeG) siguen dando 
de qué hablar en el mundo 

de la tecnología y la informática, y 
es que los integrantes de la empresa 
Ixasoft han materializado sistemas 
de cómputo fusionando la informa-
ción con los equipos de telecomuni-
caciones como los teléfonos celulares 
y smartphones.

Un claro ejemplo es el desarrollo 
de la Guía Móvil Oficial, de la com-
petencia panamericana realizada en 
Guadalajara. Con la guía que se po-
día visualizar en smartphones como 
el iPhone y los que usan android, 
“hemos logrado sobrepasar las 11 
mil descargas, por lo cual nos encon-
tramos muy satisfechos”, dice inge-
niero Enrique Llerena Domínguez, 
director comercial de Ixasoft.

Agregó que están trabajando en 
la aplicación de la Guía Roji com-
pleta y llevarla a este tipo de dispo-
sitivos. Su plan es tenerla lista este 
próximo diciembre.

Cabe señalar que la app para 
“Guadalajara 2011” incluía mapas 
con puntos de interés y sedes de los 
eventos (provistos por Guía Roji), 
calendario de juegos, listado y des-
cripción de los deportes, galería de 
imágenes de las mascotas, catálogo 
de productos oficiales y estaba dis-
ponible en español e inglés 

También están desarrollando 

sistemas para la UdeG, específica-
mente para el Plan Institucional de 
Desarrollo y para la equidad de gé-
nero. Sobre este tema el ingeniero 
Llerena comenta: “Estos proyectos 
se encuentran en fase temprana de 
implantación. Se están alimentando 
sus bases de datos y están siendo 
probados en la red interna de la Co-
ordinación General de Planeación y 
Desarrollo Institucional (COPLADI). 
Hasta el momento, con las personas 
que la han estado checando, se han 
cumplido las expectativas”.

Otras de sus ideas es incursionar 
en la creación de videojuegos, sin 
embargo, el director de Ixasoft refiere 
que actualmente sus esfuerzos están 
enfocados al desarrollo de Guía Roji 
Móvil, y que en el mediano plazo es-
tarán incursionando en el mundo de 
los videojuegos casuales para dispo-
sitivos móviles y para redes sociales.

“Nuestra empresa ha crecido, se 
ha unido un socio más para lograr 
cumplir el compromiso que requería 
una app de la importancia de la Guía 
Móvil Panamericana. En infraes-
tructura, hemos adquirido equipo 
tecnológico para realizar las pruebas 
de nuestros desarrollos. El futuro 
cercano pinta bien, con la constante 
actualización de Guía Roji Móvil, de-
sarrollos a la medida que estamos 
negociando y productos propios que 
estamos diseñando, confiamos en 
que con disciplina, trabajo y talento, 
lograremos consolidarnos en la in-
dustria en el mediano plazo”. [

web
Busca 
más en la

referencias para el 
iphone:
http://itunes.
apple.com/mx/
app/guia-movil-
panamericana-2011/
id465188319?mt=8 y 
para el android:
https://market.
android.com/
details?id=com.
ixasoft.guiamovilpana
mericana&feature=sea
rch_result
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Rumbo al Norte, programa 
de Radio Universidad de 
Guadalajara en Ocotlán, 
está entre los 20 gana-

dores de la sexta convocatoria de 
Proyectos ciudadanos, por lo que 
la revista radiofónica, especializada 
en migración, transmitirá sus conte-
nidos a través de Radio Ciudadana, 
perteneciente al Instituto Mexicano 
de la Radio (Imer), y con señal en la 
frecuencia XEDTL 660 AM. 

“Imer para nosotros significa 
un baluarte. Una ventana donde se 
puede presentar este trabajo que 
realizamos”, comentó Claudia Ale-
jandra Contreras Navarro, produc-
tora ejecutiva y una de las conduc-
toras de Rumbo al Norte.

Radio Ciudadana se escucha en 
el Estado de México, Oaxaca, Pue-
bla, Veracruz, Morelos, Hidalgo, 
Tlaxcala, Guerrero, Querétaro y en 
la Ciudad de México, lo que para la 
producción de este programa signi-
fica un cambio en el tratamiento del 
fenómeno de la migración. 

“Representa un reto abordar esta 
realidad tan compleja, en función 
de estos nuevos escenarios”, expli-
có Leticia Hernández Vega, también 
conductora de esta radio revista y 
coproductora ejecutiva.

Contreras Navarro comentó que 
el equipo de producción de este 
espacio radiofónico aumentará e 
intentará tener vínculos con orga-
nizaciones civiles y académicas, así 
como también con especialistas, de 
manera que los próximos radioes-
cuchas podrán sorprenderse de los 
nuevos contenidos.

Rumbo al Norte comenzó en 2006 
y lleva más de cinco años transmi-
tiéndose. La idea inicial del proyec-
to surgió para difundir el contexto 
de la migración. En palabras de 
Hernández Vega, porque “el fenó-
meno migrante en la región Ciéne-

ga ha sido poco explorado”. En este 
sentido, la directora de Radio Uni-
versidad en Ocotlán agregó que con 
este programa ha pretendido abrir 
diálogo y análisis respecto a la mi-
gración, pero sobre todo ha intenta-
do desmitificar las ideas que los me-
dios de comunicación han reflejado 
acerca de las personas migrantes.

“No es un espacio únicamente 
para los estudiosos del tema de la 
migración”, dijo al describir a este 
proyecto como buscador de la inter-
locución. Mientras que Hernández 
Vega lo pinta como “un espacio de 
convergencia”. 

Esta radio revista se transmite 
en Ocotlán, los martes a las 18:00 
horas y se enlaza con la Red Radio 
Universidad de Guadalajara en Co-
lotlán, Ameca, Ciudad Guzmán, La-
gos de Moreno y Autlán. 

Esta será su segunda participa-
ción en el Imer como proyecto ciu-
dadano, pues ya fue transmitido de 
mayo de 2007 a enero de 2008. Para 
esta próxima incorporación aún no 
se cuenta con fecha ni hora en la 
barra programática de Radio Ciuda-
dana.

La programación de esta emisora 
del Imer se compone fundamental-
mente de proyectos que participan 
en las convocatorias que la misma 
Radio Ciudadana promueve. 

Según el documento rector de 
esta radiodifusora, los programas 
deben abordar temáticas como 
pluralidad política e ideológica y 
diversidad social, étnica, cultural y 
sexual; valores cívicos y democráti-
cos, derechos humanos y garantías 
individuales; salud, economía, cien-
cias sociales y naturales; panorama 
e información cultural, desarrollo 
sustentable, ecología, medio am-
biente y equidad de género; servicio 
público, orientación, participación y 
atención ciudadana, entre otros. 

En la sexta convocatoria partici-
paron 114 proyectos. [

La radio y 
su ruta norteña
El programa de Radio Universidad de Guadalajara en Ocotlán, 
Rumbo al Norte, será transmitido a través de Radio Ciudadana, 
perteneciente al Instituto Mexicano de la Radio (IMER)
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deportes 

La Copa Deportiva Universitaria 2011 será un buen parámetro 
para medir la calidad de los deportistas de todos los centros 
de la UdeG, de cara a la Universiada nacional del próximo año

Ahora que se vertieron elogios desmedidos 
por la “estupenda” organización de los 
Juegos Panamericanos, habría que hacer 
una reflexión profunda. 

Desde el punto de vista deportivo es una realidad 
que México presentó una delegación bastante volu-
minosa (más de 640 deportistas), razón por la cual 
siempre me pareció limitada la meta de las 24 me-
dallas de oro. A ello hay que agregar que la compe-
tencia fue contra delegaciones que no vinieron con 
el mejor nivel competitivo. Aquí advertí que Estados 
Unidos vendría con su equipo C, Canadá y Cuba con 
el B y así fue. La disputa fue con los países latinoa-
mericanos. Sin embargo, me llaman la atención las 
felicitaciones sin fundamento para los representan-
tes de Jalisco. Efectivamente, el estado presentó el 
mayor número de atletas, pero se sacrificó la calidad. 

Del total de medallas de oro (42) obtenidas, sólo el 
17 por ciento correspondió a los deportistas jaliscien-
ses. Menos que mediocre la cosecha, porque se trata 
del estado 12 veces campeón del deporte nacional.

Qué lectura nos indica el dato anterior: que las au-
toridades trabajan para lo inmediato, para el aquí y 
ahora. El objetivo es justificar las políticas del deporte 
sexenal, sin tomar en consideración las políticas a lar-
go plazo. Porque no les importa. Es decir, el deporte 
de Jalisco no vislumbra políticas a largo plazo ni tra-
baja con el alto rendimiento. Ahí están los resultados. 
No obstante, desde el punto de vista económico-so-
cial, qué representarán las ocho medallas de oro que 
lograron los deportistas para el estado de Jalisco.

Si se toma en consideración la enorme “inver-
sión” para la organización de los juegos, me parece 
que las medallitas costaron un dineral a los contri-
buyentes. Los miembros del Copag en reiteradas 
ocasiones informaron, a regañadientes, que se gasta-
ron más de ocho mil millones de pesos, incluidos los 
24 millones de dólares que costaron las ceremonias 
de inauguración y clausura.

Conforme a esas cifras, cada medallita que logra-
ron los atletas locales costó mil millones de pesos, 
dinero que seguramente pagaremos los jaliscienses, 
porque a decir del investigador del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Administrativas, Enri-
que Cuevas: “El jalisciense común, que representa 
el 75 por ciento de la población económicamente ac-
tiva, no se verá beneficiado por los Panamericanos, 
porque la mayoría de las obras se hicieron en las 
zonas con poder adquisitivo y la derrama fue muy 
focalizada”. Obras que sin lugar a dudas serán con-
cesionadas a particulares. Ya lo adelantaron con el 
mal construido estadio de atletismo, que será renta-
do para el beisbol y que el complejo acuático a em-
presarios de la natación.

Todo a su tiempo, porque seguramente en tiem-
pos electorales saldrán a la luz pública la falta de 
transparencia, los negocios particulares, los daños a 
la ecología, etcétera. Como diría en su momento mi 
amigo Ney Blanco: “Todo a su tiempo”. 

Para rematar, una sincera felicitación para Bertha 
Gutiérrez, única atleta egresada de la Universidad 
de Guadalajara que logró medalla de oro. [

Enfoques
raúl de la Cruz

Una copa para los 
universitarios

lAurA sepÚlVedA Velázquez

Los centros universitarios de la 
Universidad de Guadalajara 
competirán del 11 de noviembre 
al 2 de diciembre en la Copa De-
portiva Universitaria 2011, cuyo 
objetivo es reforzar las seleccio-

nes deportivas de esta casa de estudios que se 
preparan para la Universiada nacional 2012.

Para este torneo los atletas han sido con-
vocados para un total de 17 disciplinas depor-
tivas, como: ajedrez, atletismo, basquetbol, 
beisbol, futbol soccer, futbol bardas, haltero-
filia, balonmano, judo, karate, natación, tae-
kwondo, tenis, tenis de mesa, tiro con arco, 
voleibol de playa y voleibol de sala, según ex-
plicó el coordinador del mismo, Jorge Maciel.

“El evento arranca este 11 de noviembre. 
En esta edición serán torneos de corta dura-
ción, para con ello contrarrestar los costos de 
los arbitrajes, ya que el presupuesto en este 
año no ha alcanzado para celebrar los torneos 
intercentros, como estábamos acostumbra-

dos, pero el esfuerzo realizado al interior de 
cada plantel universitario ha servido para que 
este 2011 la UdeG no deje de tener sus torneos 
deportivos anuales”.

Explicó que la respuesta de los jóvenes 
atletas ha sido buena, ya que la suma de las 
inscripciones ha alcanzado hasta el momento 
a más de mil 200 participantes.

“Los interesados pueden acudir a la coor-
dinación de deportes de su centro universita-
rio para inscribirse en los equipos de su prefe-
rencia. Los centros universitarios regionales 
son los que han tenido mayor problemática en 
la cobertura de los costos de traslado de sus 
deportistas; sin embargo, se espera la partici-
pación de la totalidad de ellos”.

Puntualizó que la Copa deportiva univer-
sitaria representa el punto culminante de la 
preparación de atletas y equipos estudiantiles 
que alternan sus estudios con el deporte, por 
lo cual se complementa su formación integral.

Para mayores informes llamar a los teléfo-
nos 3619 2285, 3619 2414, de la Coordinación 
de Cultura Física. [

5El evento arranca 

el 11 de noviembre.

Foto: Archivo
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Política educativa nacional: 
el evidente rezago
pACo díAz
seCretArIo del sIndICAto ÚnICo de trABAJAdores de lA unIVersIdAd de 
guAdAlAJArA

Es necesario que el gobierno federal modifique su política para apoyar a las 
universidades públicas del país. Sólo así es que podremos contar con más 
recursos para que el aumente el personal administrativo y de servicios. Esto 
es de suma importancia y urgencia para nuestra universidad ya que el día de 
hoy, los trabajadores administrativos y de servicios son insuficientes para 
satisfacer a las demandas de la UdeG. Para muestra un botón: en 2001 
existían cerca de 180 mil alumnos y más o menos 5 mil 500 trabajadores 
administrativos. En 2011, hay 240 mil alumnos y 5 mil 400 trabajadores 
administrativos. Mucha la diferencia en sólo 10 años ¿verdad?
 Es importante que todos los que conformamos la comunidad universitaria 
entendamos que la tendencia por parte del gobierno federal, desde hace algu-
nos años, es la de limitar a las universidades públicas negándoles la creación 
de nuevas plazas con las que se pueda cubrir el evidente rezago señalado. 
 Ahora bien, recordemos que la calidad en la formación de los estudiantes 
y también la calidad institucional tienen que ver no sólo con factores acadé-
micos sino también por todos los aspectos administrativos que intervienen 
en ella. Reflexionemos acerca de cuáles son los procesos administrativos 
que intervienen para que los alumnos tengan clases que se encuentren 
registrados en listas, que puedan hacer uso de instalaciones limpias y or-
denadas, que lleguen y encuentren la escuela abierta… y todo eso (entre 
otras cosas) sucede cada vez con menos personal que cada vez tiene más 
trabajo.
 Además, esta situación también se presenta a nivel nacional y la hemos 
discutido en las oportunidades que se han presentado para hacerlo, con 
compañeros de otras universidades que pertenecen a la CONTU (Confedera-
ción Nacional de Trabajadores Universitarios), que es en donde se agrupan 
la mayor cantidad de sindicatos de las casas de estudio del país. Junto con 
ellos, hemos expresado a los diputados federales nuestra preocupación por 
los bajos presupuestos que no permiten la contratación de más personal y 
que, de una manera muy importante, incide también en el nivel educativo de 
cada una de las universidades que presenta este problema.
 Es por eso la exigencia para que desde las cámaras legislativas, no se 
olvide el tema educativo (con todo lo que eso implica) ya que de eso depen-
de que los trabajadores administrativos sean los suficientes para ofrecer el 
servicio que nuestra casa de estudios requiere. Por otro lado, está el tema 
del aumento salarial que es absolutamente indispensable puesto que el 
rezago además de evidente ya resulta indignante. 
 Por eso, de nueva cuenta, te pido, compañero trabajador universitario, 
que te unas activamente a la exigencia y le escribas a tu representante en 
la cámara de diputados federal, pidiéndole que apoye un aumento al pre-
supuesto nacional para la educación. Si todos lo hacemos, es mucho más 
probable que ocurra.
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primera persona   Estudiantes de derecho de la Universidad de Guadalajara ganaron 
el primer lugar del Cuarto Congreso Nacional Universitario de Debate 2011. Es la primera 
ocasión que la obtiene una institución pública de educación superior.

redujimos 
el papel del 
ciudadano a ir a 
votar en tiempo 
de elecciones
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Cinco jóvenes de 
la licenciatura 
en derecho, del 
Centro Univer-
sitario de Cien-
cias Sociales y 

Humanidades (CUCSH), consi-
guieron por primera vez la ob-
tención del primer lugar en el 
Congreso Nacional Universita-
rio de Debate 2011, en el marco 
de su cuarta edición, organiza-
do por Mar Adentro de México, 
A. C., institución dedicada a la 
formación humana con compro-
miso social, como reza su lema.

Margarita Berenice Rosas 
Huerta, Rafael Hernández, 
Mariel Matlalcóatl Núñez, José 
Luis Santiago y Josué Camare-
na, vencieron al equipo del Ins-
tituto Tecnológico Autónomo de 
México (ITAM). 

En el certamen participaron 
15 equipos de universidades del 
país, entre éstas: Univa, ITESO, 
ITAM, La Salle, Tec de Monte-
rrey, UdeG, Universidad Ibero-
americana, Universidad Pana-
mericana y Marista.

en su calidad de estudiantes de una 
institución pública, ¿qué les signifi ca 
haber triunfado en este certamen? 
Josué Camarena: Es un orgullo lle-
var este triunfo para compartirlo 
con todos nuestros compañeros, 
como símbolo de que en nuestra 
universidad hay alumnos de cali-
dad que luchan por mejorar, con 
hambre de éxito y sobre todo de 
cambio, que más allá de lo que se 
dice, están los hechos que hablan 
por sí solos.

¿qué factores personales los condu-
jeron a ganar? 
Mariel Lizbeth: La convicción, 
conciencia y compromiso con el 
proyecto en el que estábamos invo-
lucrados. Se conjuntaron la organi-
zación, preparación, comunicación, 
estrategia y perseverancia en el 
equipo. Estas fueron las reglas que 
establecimos desde un principio, te-
niendo claro un objetivo en común: 
obtener el triunfo.

¿de qué manera creen que impactan 
los medios de comunicación en la 
construcción de la ciudadanía? 
José Luis: Los medios de comunica-
ción –del mismo modo que se habla 
de las empresas, de las universida-
des y de las organizaciones de la 
sociedad civil– deben pro-
mover en la sociedad 
el fomento de valo-
res, conocimientos, 
actitudes y habilida-
des que nos lleven a 
escenarios propicios 
al progreso y el bien-
estar. En nuestro 
d e b a t e 

propusimos, entre otras cosas, una 
mejor regulación de los contenidos 
de los medios de comunicación y 
priorizar políticas públicas y legis-
lativas que alienten a la creación 
de contenidos educativos y de for-
mación en la sociedad. Así mismo, 
el fomento de fi guras como el om-
budsman.

¿qué se requiere para ser un buen 
debatiente? 
Rafael Aceves: Mucho trabajo, em-
peño y perseverancia. Se requiere 
gusto y amor por mejorar en la co-
municación, y el arte de saber ex-
presar las ideas de una forma sen-
cilla, exacta y directa.

¿qué opinión tienen de la calidad del 
debate entre nuestros políticos?
Josué Camarena: Se supone que en 
un debate se discuten ideas y no per-
sonas, pero generalmente pasa lo con-
trario. Me gustaría que un día se pu-
sieran a debatir con la dinámica que 
presenta Mar Adentro, en donde exis-
te un orden y las faltas de respeto no 
son toleradas, en donde al terminar 
hay propuestas y no solo críticas.

¿Creen que en México tenemos los 
políticos que nos merecemos? 
Margarita Berenice: Sí, porque se nos 
olvida que la política no es exclusiva 
de algún sector en especifi co, como 
dijo Aristóteles. Estamos acostumbra-
dos a solo criticar y nos olvidamos de 
actuar. Vivimos en un país democráti-
co, en el que tenemos diferentes for-
mas de participar, pero generalmente 
reducimos el papel del ciudadano a ir 
a votar en tiempo de elecciones, cuan-
do bien nos va, pues no es secreto la 
alarmante cifra de los mexicanos que 
no votan.

¿quién falla en la construcción de la 
ciudadanía: los medios de comunica-
ción o el público a quien están dirigi-
dos? 
Rafael Aceves: La responsabilidad es 
de todos. Hay una corresponsabilidad 
en todas las partes. Los problemas y 
las soluciones son compartidas. Debe-
mos luchar por generar condiciones 
que ayuden al crecimiento de México, 
como por ejemplo mejorar el conteni-
do de los medios de comunicación y 
también el criterio de la ciudadanía. [ 
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La creación de públicos parte de una política 
integral que entrelace la cultura y la educación. Es 
en la universidad donde esta relación debería ser 
más estrecha, y lo es cada menos ante el divorcio 
financiero entre la educación pública y los gobiernos
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La creación de públicos parte de una política 

aplaudiraplaudirInstruccionesDOLORES DÍAZ

El tema sobre políticas pú-
blicas en materia educativa 
continúa siendo prioridad 
en el desarrollo del país, 

tanto como la asignación de recur-
sos económicos para el desempeño 
de las universidades públicas y el 
equipamiento de infraestructura, 
para que propicie el acceso a la ofer-
ta educativa, asignación que se tra-
baja desde la Cámara de Diputados, 
encabezada por el presidente de la 
Comisión de educación pública y 
servicios educativos, diputado José 
Trinidad Padilla López, quien se ha 
pronunciado a favor de la designa-
ción de un presupuesto acorde a las 
necesidades de las universidades. 

También la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES), 
a través de su director general, 
Rafael López Castañares, solicitó 
que destinen 9 mil 500 millones de 
pesos para el subsidio a universi-
dades públicas, con el objetivo de 
lograr el crecimiento de la matrícu-
la y de la infraestructura.

La distribución de los recursos, 
como la oferta académica, resulta 
sólo un principio en el eslabón de la 
educación, razón por la cual se con-
sidera la formación como una herra-
mienta fundamental en la actividad 
educativa, mediante la creación de 
talleres, cursos y diplomados, tanto 
en línea como presenciales, mismos 
que tienen por objetivo formar y 
actualizar a los directivos, acadé-
micos y funcionarios mediante un 
espacio de aprendizaje sustentado 
en condiciones académicas, técni-
cas y didácticas necesarias para el 
desarrollo y fortalecimiento de las 
competencias necesarias. 

La propia ANUIES ofrece un di-
plomado en línea, llamado “Forma-
ción de formadores de tutores”, que 
tiene por objetivo desarrollar un pro-
grama de formación a distancia para 
académicos competentes, de nivel li-
cenciatura, que se asuman como ges-
tores de procesos educativos innova-
dores, para fungir como formadores 
de tutores, dotados de capacidades 
en el dominio de los elementos teó-
ricos, metodológicos y prácticos de la 
tutoría, y poseedores de una visión 
clara de su institución, para planear, 
diseñar y operar programas de for-
mación de tutores, acordes con su 
respectivo modelo educativo.

De igual forma en el terreno cul-
tural, la preocupación por la forma-
ción de públicos ha propiciado que se 
desarrollen cursos, talleres y diplo-

mados en temas culturales, de forma 
paralela a la demanda de políticas 
culturales que doten a todas las disci-
plinas, manifestaciones culturales, e 
infraestructura, como parte del desa-
rrollo de la oferta educativa y cultural 
del país. Por ejemplo, en el caso del 
teatro, se puede observar que existen 
subsidios para equipar salas, sostener 
ciertos gastos de preparación y pro-
ducción de una obra, y si estos sub-
sidios son pequeños, dependerá en 
gran medida del alcance que podría 
tener en la difusión de la obra, por lo 
que una dinámica de producción de 
espectáculos está pensada en muchos 
casos para que dure ocho o diez sema-
nas en cartelera y después retirarse. 
Por lo que se puede suponer que es-
tán destinados para que cumplan con 
determinados públicos y después se 

disuelvan. Además, si agregamos 
que el público especializado en teatro 
guarda una relación entre obras, elen-
cos y salas, donde todo tiende a la ro-
tación, por los escasos apoyos econó-
micos y falta de políticas culturales, 
éstos y otros factores generan escasez 
de públicos especializados en teatro y 
otras disciplinas. 

Sin embargo, la promotora cultu-
ral independiente, Alejadra Tello, con 
experiencia en la gestión cultural y 
en el teatro independiente, propone 
que la formación de públicos puede 
darse a partir de proyectos como “La 
escuela del espectador”, el cual tiene 
la función de instruir y formar a pú-
blicos en teatro, por lo que se reúnen 
en las instalaciones del Centro de Ca-
pacitación Artística, para comentar 
las diferentes obras que se presentan 

en la ciudad, además de contar con la 
presencia de los artistas involucrados 
en el montaje, lo que propicia que los 
integrantes tengan la obligación de 
asistir a las puestas en escena y co-
nocer más el trabajo de la comunidad 
teatral de Jalisco. 

Por lo anterior se sugiere un pro-
fundo análisis del público teatral 
en relación al consumo cultural, así 
como a las propuestas estéticas y sin 
perder de vista que la formación de 
espectadores es lo que puede cambiar 
la situación que vive hoy el teatro in-
dependiente en relación a su público.

De igual forma, la tarea educativa 
será la de disminuir el rezago en la 
educación mediante políticas públi-
cas que permitan acrecentar la oferta 
académica y mejorar la calidad en la 
formación cultural. [


Asistentes al
“Reventour”, en 
la Calle 2.
Foto: Mónica 
Hernández

para



La gaceta 37 de noviembre de 2011

an
im

ac
ió

n

El pasado 5 de enero Hayao Miyasaki 
cumplió 70 años en pleno y arduo 
trabajo: se sabe que se dedica a la 
segunda parte de Porco Rosso para 
estrenarla el año próximo en Japón, 
mientras en Occidente se disemina 
poco a poco Arrietty y el mundo 
diminuto, que no dirige, pero coescribe

cuentacuentosFestejo cuentacuentos
de un

VERÓNICA DE SANTOS

Desde que en 1997 el fi lme Princesa Mo-
noke obtuvo distribución en el mundo 
occidental, el trabajo de Hayao Miya-
zaki ha servido de contraste respecto 

del gran artífi ce del imaginario y la ideología 
infantil no sólo de nuestros días, sino también 
de una buena parte del siglo pasado: empiezan 
a escasear los que no hayan sustituido en sus 
mentes la referencia de los cuentos clásicos de 
Christian Andersen o los hermanos Grimm, por 
la versión colorida y descafeinada de Disney.

Este contraste ha sido evidenciado en primer 
lugar, por la delirante fantasía de sus mundos re-
pletos de fantasmas, espíritus de la naturaleza, 
monstruos, brujas y seres inexplicables que convi-
ven tranquilamente con un mundo que se parece 
mucho al nuestro. También por sus temas, entre 
los cuales se encuentran la naturaleza y la tecnolo-
gía en relación con las personas y las afectaciones 
que producen, por lo que sus historias frecuente-
mente resultan en fábulas a favor del medio am-
biente, así como de la paz.

“Creo que la fantasía en el sentido de imagina-
ción es muy importante. No deberíamos apegar-
nos demasiado a la realidad cotidiana, sino dar 
espacio a la realidad del corazón, de la mente y de 
la imaginación. Esas cosas pueden ayudarnos en 
la vida. Pero debemos ser cautelosos con el uso de 
la palabra fantasía. En Japón, la palabra fantasía 
se aplica en la actualidad a todo, desde programas 
de TV hasta videojuegos, como realidad virtual. 
Pero la realidad virtual es la negación de realidad. 

Necesitamos estar abiertos a los poderes de la 
imaginación, la cual aporta algo útil a la realidad. 
La realidad virtual puede aprisionar a las perso-
nas. Es un dilema con el que lidio en mi trabajo, 
ese balance entre mundos imaginarios y mundos 
virtuales”, dijo durante una charla de promoción 
de El viaje de Chihiro en Francia, en 2002, la cual 
registró el sitio www.midnighteye.com .

Otro punto importante que se ha hecho notar 
de su obra han sido sus protagonistas: siempre 
niñas o mujeres jóvenes tenaces, independientes 
y fuertes que encarnan la fi gura del héroe (heroí-
na) emancipando este concepto de masculinidad 
que parecía ser condición indispensable.

Y, más tarde, Miyazaki constituyó también 
un otro lado del espejo en la industria de la 
animación por no sentir siquiera la tentación 
de las nuevas tecnologías de computadora y 
seguir sin inmutarse en el ámbito de los dibu-
jos que se suceden con pequeñas variaciones 
para crear la ilusión del movimiento.

Por mucho que Miyazaki ha hecho énfasis en 
que las suyas son películas infantiles, lo cierto es 
que probablemente su séquito de seguidores esté 
en igual proporción conformada por adultos. Al 
respecto, dijo en la misma conferencia: “Esto me 
da mucho gusto, por supuesto. En otras palabras, 
sí creo que una película que fue hecha específi ca-
mente para niños y elaborada con devoción pue-
de también gustarle a los adultos. Pero lo opuesto 
no siempre es cierto. La única diferencia entre 
las películas para niños y las películas para gente 
mayor es que en las que son para niños siempre 
existe la opción de comenzar de nuevo, de crear 

un nuevo principio. En las de adultos no se pue-
den cambiar las cosas. Lo que pasó, pasó”.

Con todo, Miyazaki no es el único ni el pri-
mer autor de anime que se ha convertido en re-
ferencia obligada en Japón (Ozamu Tezuka, au-
tor de Astroboy, lo antecede indiscutiblemente), 
pero sí el que más éxito y reconocimientos ha 
alcanzado en Occidente: en 2003 su El viaje de 
Chihiro obtuvo el Oso de Oro de Berlín y el Os-
car a mejor película animada, y en 2006 estuvo 
presente como nominado en esa misma catego-
ría por El increíble castillo vagabundo. Quizás 
por ello, la revista Time lo ha considerado entre 
los asiáticos más infl uyentes.

Aunque trabaja en la industria desde hace 
cincuenta años, la producción de Miyazaki para 
la pantalla grande comenzó en 1979 con El casti-
llo de Cagliostro, el único de entre sus diez títu-
los que no fue realizado en Studio Ghibli, la casa 
productora que fundó junto con Toshio Suzuki e 
Isao Takahata en 1985, y que desde entonces no 
ha dejado de producir historias para una infan-
cia nueva en un mundo convulso. [

▲

55
indispensables

 Ponyo y el secreto de la sirenita (2008)

 El viaje de Chihiro (2001)

 Princesa Mononoke (1997)

 Mi vecino Totoro (1988)

 Nausicaä del Valle del Cielo (1984)

▲
▲

▲
▲
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Escena de Mi 
vecino Totoro.
Fotograma: 
Archivo
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La libertad mancillada

Cuauhtémoc Mayorga Madrigal 
Coordinador de la maestría en Estudios Filosófi cos del CUCSH

Tres atributos distintivos de 
lo humano son la racionali-
dad, el saber como recurso 
para orientar nuestra vida 

y la posibilidad de ser libres. Las 
acciones individuales o colectivas 
en contra de los rasgos aludidos 
son acciones contrarias a la huma-
nidad. Estas cualidades distinguen 
a los hombres, porque no hay ma-
nifestaciones contundentes de que 
otras especies realicen acciones que 
impliquen una participación am-
plia de abstracciones intelectuales 
para orientar su vida. Dicho de otra 
manera: las acciones individuales o 
colectivas en contra de las manifes-
taciones de la inteligencia son un 
atentado a lo humano. 

Una primera impresión nos ha-
ría sospechar que nadie en su sano 
juicio trasgrediría contra la inteli-
gencia, pero una mirada desapasio-
nada del comportamiento humano 
nos ayuda a constatar que se ha 
atentado y se sigue atentando en 
contra de lo distintivo del hombre. 

Antes de mostrar algunos ca-
sos ejemplares, me permito acla-
rar algunas nociones.

Sin lugar a dudas hay otros atri-
butos que distinguen a lo humano 
en el plano biológico, emocional 
y social; lo biológico es el sustrato 
material de las cualidades intelec-
tuales que, hipotéticamente, podría 
ser distinto a como lo conocemos; 
lo emocional también forma parte 
de las características aludidas y lo 
social es una manifestación de es-
tos rasgos; por ello podemos cen-
trar la comprensión de lo distintivo 
del hombre en lo que reconocemos 
como cualidades intelectuales. 

La más clara manifestación del 
entendimiento tiene que ver con la 
libertad, esto es, fundar en la razón el 
móvil de nuestras decisiones, accio-
nes y proyectos de vida. La libertad 
es una manifestación distintiva del 
hombre por sus expresiones; sólo el 
hombre hace ciencia, tecnología, fi lo-
sofía, religiones y construye sistemas 
de valores que se manifi estan como 
principios para forjar su vida. Sin em-
bargo, a pesar de que el intelecto y la 

libertad son características distintivas 
del hombre, hay algunas personas que 
renuncian a éstas y hay individuos 
que se aprovechan de tales renuncias 
en benefi cio propio. En otras palabras, 
la libertad en tanto móvil de la acción 
humana, cuando llega a ser controla-
da por otro, legitima las condiciones 
para la subordinación y el dominio. 

Digámoslo en otros términos: 
si por libertad entendemos la 
propia determinación de nues-
tros actos fundados en nuestra 
inteligencia, entonces quienes re-
nuncian al uso del entendimiento 
para tomar decisiones, son procli-
ves a ser serviles ante quienes no 
dudan en aprovecharse de la inte-
ligencia para actuar.

Parece extraño, pero es más co-
mún de lo que podemos imaginar: 
la renuncia al uso del entendimien-
to y, por ende, de la libertad. 

Lo anterior facilita la propaga-
ción de los esquemas de subordina-
ción. Una representación básica de 
subordinación podemos describir-
la en los siguientes términos: una 

persona se aprovecha de la renun-
cia al uso de la inteligencia del otro 
para obtener un benefi cio.

Renunciamos a nuestra libertad 
cuando preferimos que otros de-
cidan por nosotros, por pereza de 
pensar o por temor de convertirnos 
en responsables de nuestras deci-
siones. La consecuencia negativa 
más común de la pereza de pensar 
es convertirnos en víctimas del en-
gaño y el temor de asumir una res-
ponsabilidad. Esto nos coloca en el 
papel de servidores de aquellos que 
sí son capaces de afrontarlas. 

Kant suponía que a pesar de que 
se valora el pensamiento, siempre 
habrá otros que lo obstaculizan, por-
que de ahí obtienen benefi cios. 

Entre las formas más ordinaria-
mente utilizadas para promover la 
renuncia a la libertad destacan la 
seducción y el temor. Mediante la 
seducción se admite un mundo fan-
tástico, pero carente de sustento, y 
mediante el temor se suscita el ale-
jamiento de las ideas propias por la 
fi guración de un supuesto infi erno 

Cuauhtémoc Mayorga Madrigal 
Coordinador de la maestría en Estudios Filosófi cos del CUCSH
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“Sin título”, 
valla publicitaria 
diseñada por el 
artista conceptual 
Félix Gonzalez-
Torres, Nueva 
York, 1991.
Imagen: Archivo

tampoco confi rmado. De esta mane-
ra el político dice: “Votando por mí el 
mundo será mejor y el otro será un 
peligro”. El empresario dirá: “Con-
sumiendo mis productos satisfaces 
tus necesidades o, de lo contrario, 
tendrás carencias”. El religioso per-
suade para que se sigan sus creen-
cias bajo la promesa de un paraíso o 
un castigo eterno.

En toda relación de poder que lle-
va implícita una relación de subordi-
nación, se encuentra implícita la re-
nuncia al uso de la inteligencia como 
recurso de superación de la desigual-
dad. Es cierto que hay instancias que 
a través de amenazas o actos reales 
de terror doblegan nuestra preten-
sión de libertad, pero resulta inaudi-
to responder a la irracionalidad con 
dosis más altas de irracionalidad.

El anhelo de libertad acompaña la 
historia de los pueblos, así como las 
estrategias para obstaculizar sus ma-
nifestaciones. En las sociedades ac-
tuales han surgido nuevas formas de 
atentar contra la autonomía, ponien-
do como bandera nociones asociadas 
a la propia libertad. En el plano moral 
el “bien” se asocia con la posesión de 
recursos materiales, en que el uso de 
la inteligencia deja de ser un recurso 
de liberación para convertirse en un 
medio de acumulación. 

A nivel político la “democracia” 
dejó de ser un recurso para consen-
suar las voluntades de la comunidad 
y se ha transformado en un recurso 
que justifi ca el poder de minorías 
oligárquicas. Y en el plano estético la 
noción de la “belleza” no es más un 
asunto de elección individual, sino la 
manifestación de lo dictaminado por 
emporios como el cine, la música y 
los medios de comunicación.

La ansiada libertad de los indi-
viduos y las naciones sólo puede 
alcanzar un puerto seguro en tanto 
que fl orezcan instituciones real-
mente estimulantes del intelecto, 
y los individuos reconozcan que la 
construcción de una auténtica de-
mocracia, un creciente desarrollo 
de la ciencia y las artes requieren 
también una voluntad que ponga la 
razón en la base de su actividad.  [
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Toros choneros
Francisco Palacios Zárate

Académico del Departamento de Historia del CUCSH
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Arturo Saldívar, en 
la pasada corrida 
del domingo 
30 de octubre. 
Fotojalisco / Javier 
Hoyos.

En un pueblo de Jalisco, de cuyo nombre 
no quiero acordarme –pero que está en-
tre Cocula y Ameca–, viví como afi cio-
nado taurino el fi n de una época, allá 

por fi nales de los 70 y principios de los 80, las 
últimas expresiones taurinas populares en los 
llamados “novenarios”, ferias patronales que 
anualmente celebraban con jaripeos en impro-
visadas plazas de ruedos de vigas y tendidos de 
trancas, y en las que se presentaban, llegados de 
Guadalajara, torerillos y maletillas aspirantes a 
novilleros, vestidos con trajes de luces que eran 
un auténtico apagón, de tan traídos y llevados 
en la brega de ganados cerriles: torunos criollos 
y cebuseros, a los que se enfrentaban con el ca-
pote y la muleta de la ilusión. Con la esperanza 
de que alguno embistiera con codicia y franque-
za. Muy pocas veces salía el toro de casta brava, 
y cuando lo hacía, era una res tan toreada, que 
constituía un auténtico “barrabás”.

La legua y la aventura eran el pan que en 
medio del compañerismo de las improvisadas 
cuadrillas hacían que enfrentaran a los toros 
“choneros”, así llamados por su comporta-
miento brabucón y resabiado, que hacía peli-
grar hasta la ropa más íntima. “Chon Legañas” 
era el nombre común asignado a todos los toros 
que por la puerta de toriles se asomaban por 
enésima vez, para mandar a los torerillos de 
vuelta a su casa todos maltrechos, por la auda-
cia de enfrentar al toro de los novenarios.

La modernidad actual, con sus cambios y 
mutaciones, aniquiló este modo taurino de 
aprendizaje novilleril, crudo y arriesgado, y 
también pocas veces exitoso, perdiéndose defi -
nitivamente este rasgo de tipismo de las ferias 
pueblerinas como expresión popular y rudi-
mentaria de las localidades rurales de Jalisco.

En la plaza de toros Nuevo Progreso de Gua-
dalajara, existe una pintura mural en el pasillo 
de los tendidos bajos de sombra, que recoge en 
una de sus primeras escenas la corrida incruen-
ta pueblerina de toros “choneros”. Fue pintado 
por un novillero de notable talento pictórico, 
que vivió en carne propia aquella época: lo apo-
daban “El Juchi”. Pintó en una segunda escena 
al novillero herido y atendido en el quirófano 
por los conocidos médicos de plaza, los docto-
res Ramírez Mota Velasco, Pérez Lette y del que 
también fue novillero y luego médico cirujano 
y maestro de la Escuela de Medicina de la Uni-
versidad de Guadalajara, el doctor Jesús Arias.

Por el valor plástico e histórico testimonial 
de este mural, merece lo restauren como parte 
del inventario de la pintura mural del patrimo-
nio artístico tapatío.

De telégrafo
Domingo 30 de octubre. Toros de Los Enci-
nos. Disparejos de tipo, en general débiles, 
de buen peso, cornamentas discretas y de 
bravura dosificada. En primer tercio bra-
bucones, y sosos descastados en el último. 
Fernando Ochoa, empeñoso y pulcro, apun-
tando mejoría en su estilo. El hispano César 
Jiménez, de oficio depurado y fino, pero con 
malísima suerte. El Payo, que acaparó el 
favor del público, valiente, dominador y ar-
tista. Los tres con fallas técnicas notables al 
estoquear, perdiendo merecidos trofeos. Las 
cuadrillas fatales: alcanzaron el “fua” de la 
mediocridad personal y la decadencia gre-
mial al descornar dos toros avisados desde 
los burladeros, del lote de Jiménez. La plaza 
con un tercio de público: el de sol, dichara-
chero y rezongón; el de sombra, aplaudidor a 
la menor ocasión.

Presentación de libro
El jueves 3 de noviembre fue presentado el 
libro Alas de mariposa. Antología del toreo 

de capa, en la plaza de toros Nuevo Progreso 
de Guadalajara, de los autores Miguel Ángel 
Martínez y Óscar Ruizesparza, bajo el lema 
divisa: “La soberanía de los pueblos estriba 
en sus costumbres y tradiciones”, el cual fue 
recibido con el aplauso general de los concu-
rrentes. 

Los presentadores se auxiliaron de un 
video con parte del contenido del libro, a 
la vez que los alumnos de la Academia Mu-
nicipal Taurina de Guadalajara escenifica-
ron algunas suertes de capa contenidas en 
el mismo, mediante una sesión de toreo de 
salón.

Este libro consta de: capítulo I, que contie-
ne 14 lances de inicio o recibo; el II, 33 quites; 
el III, 12 remates y adornos; el IV, 4 suertes 
de la inventiva personal del autor, torero en 
retiro. Incluye un video con la ejecución de 
las mismas, con fondo musical y declamato-
rio del fi nado Federico Garibay.

El libro inexorablemente hará renacer el 
perdido arte del toreo de capa, con las alas del 
arcángel del autor. [

MiSivAS TÁURiCAS
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La historia moderna del teatro en 
Guadalajara es el tema del nuevo 
libro del investigador Basilio Mora 
Sánchez. Desde el férreo control 
eclesiástico hasta la escena cabaretera, 
este es un viaje por las tablas tapatías

MARTHA EVA LOERA

El teatro sigue vivo en Gua-
dalajara, a pesar de que la 
gente va con mayor fre-
cuencia al futbol. Esto tiene 

su causa en un remanente cultural 
con profundas raíces en la Colonia. 

El historiador Basilio Mora Sán-
chez sostiene que el teatro tapatío 
es un fenómeno social y de comu-
nicación. El asistir es una oportuni-
dad para convivir. No desaparece, 
porque es muy signifi cativo. En 
1920, en Guadalajara había más sa-
las de cine que de teatro. Existían 
rumores de que éste desaparecería 
con la radio y después con la televi-
sión, pero eso no sucedió. Hasta la 
fecha continúa.

En esta ciudad el teatro inició en 
los atrios de las iglesias. Era de cor-
te religioso. Para que la gente pu-
diera ver las representaciones tenía 
que someterse a un reglamento es-
tricto. Debía confesarse y comulgar 
antes de ver una representación. 
La iglesia ejercía el control sobre 
el público, lo que no es extraño en 
una ciudad conventual. Todavía no 
éramos la Guadalajara comercial e 
industrial, explicó el académico de 
la Universidad de Guadalajara. 

Entonces había “iluminarias”, 
representaciones de carácter reli-
gioso, escenifi cadas dentro de las 
iglesias. Eran iluminadas por mu-
chas velas y adornadas con fl ores, 
en honor a la virgen.

El primer recinto dedicado 
a esta actividad artística 

estuvo ubicado por las 
calles de López Cotilla 
y Galeana. Posterior-
mente el Teatro Princi-

pal, por Juárez y después 

construyeron el Teatro Degollado.
Fue en la década de los veinte 

cuando entre los tapatíos de clase 
acomodada hubo una gran afi ción 
por la ópera y la zarzuela.

Nuevos bríos
Entre los años treinta y cuarenta el 
teatro en Guadalajara decae. Des-

pués de que el teatro Principal 
cerró sus puertas, quedó como 
único recinto importante el De-
gollado. Es hasta los años cin-
cuenta cuando toma brío. Esto 

tiene que ver con el cambio 
social, el crecimiento de la 

ciudad, el desarrollo in-
dustrial y la estabilidad 
política. “Estamos en 
los inicios de la moder-
nidad, que conllevó un 
cambio de mentalidad. 
La gente culta de aquel 
entonces estaba en 

sintonía con los movi-
mientos de vanguardia 

europeos”.
Basilio Mora Sánchez, 

uno de los pioneros en his-
toriar el teatro en Guadalaja-
ra, es autor de Nuevas notas 
para la historia del teatro en 
Jalisco, de editorial Trauco, 
libro que estará a disposi-
ción de los interesados en 

el transcurso de los próximos 

dos meses. El tema central del 
texto es el teatro de cámara de 
los años cincuenta hasta la inau-
guración del teatro Experimen-
tal. El investigador partió de un 
análisis hemerográfi co, entrevis-
tas y fotografías.

Los años cincuenta constitu-
yen una década importante para 
el teatro tapatío. Rico en fi guras 
como Diego Figueroa, iniciador 
de la experimentación en Jalis-
co. El investigador rastrea los 
diferentes grupos teatrales y sus 
escenarios. La prostituta respe-
tuosa fue una de las obras mon-
tadas en el paraninfo de la UdeG. 
El grupo de actores participantes 
formó el de la División Cinema-
tográfi ca, que tenía la intención 
de hacer teatro y cine. Posterior-
mente, en 1953, integró el grupo 
de Artes Plásticas.

De la Escuela de Seki Sano, 
ubicada en el Distrito Federal, 
de la cual salieron actores impor-
tantes, como Silvia Pinal y Wolf 
Ruvinskis, fue discípulo Ernesto 
Pruneda, el tapatío que trajo a 
esta ciudad el teatro de café. Ha-
bía representaciones en un café 
ubicado por Juárez y también en 
la Casa de la Cultura. Posterior-
mente llegó el teatro de cabaret.

Entre los años cincuenta y 
sesenta aún existía el teatro pa-
rroquial en Analco, San Juan 
de Dios y El Retiro, entre otros 
templos. Hubo actores que se 
iniciaron en éstos. También te-
nían funciones el teatro de salón 
social. La fábrica de textiles de 
Experiencia instaló su teatro, al 
igual que la fábrica de Atemajac 
y la textil de El Salto. 

“Todavía no iniciaba la época 
de los rebeldes sin causa, pero 
la vida urbana en el café, teatro 
y cine tenía mucha importancia. 
Eran lugares de socialización”.

La investigación de Basilio 
Mora Sánchez es una continua-
ción de la investigación inclui-
da en Notas para la historia del 
teatro, que publicó en 1985. “La 
investigación está centrada en 
lo que acontece en Guadalajara, 
pero yo menciono a Jalisco en el 
título a propósito, porque quie-
ro cometer el mismo error que 
cometen los autores de México. 
Cuando hacen un libro de his-
toria del teatro, se enfocan nada 
más en los montajes del Distrito 
Federal”. [

6
Representación 
de Ubú Rey, de 
la compañía El 
Tlakuache.
Foto: Archivo
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Como Julio Cortázar, el escritor 
alteño Raúl Navarrete no tuvo 
empacho en usar la caricatura para 
masificar las más excelsas palabras 
de nuestra lengua

La
escritura
elegante

MIGUEL GARCÍA ASCENCIO

El destino fue exacto con Raúl 
Navarrete al cerrar las horas 
de su vida. Nació un 7 de no-
viembre de 1941 y un 7 de 

noviembre de 1981 muere en el hos-
pital de Traumatología del Centro 
Médico Nacional. Un accidente auto-
movilístico interrumpe el impulso y 
resonancia de una voz categórica.

Él siempre dijo que nació en 1942, 
para esquivar las burlas del entorno. 
Si el 41 pesa en las ciudades mexica-
nas, resulta un fardo en el medio rural 
o pueblerino del que procedía: Aran-
das, Jalisco. Que nadie sepa que tal 
año impregnó su biografía. Si no pi-
den actas de nacimiento para certifica-
ciones extraoficiales, prefirió mentir.

Navarrete fue un hombre tímido, 
de voz pausada y con sordina. De su 
apariencia casi gris, pocos intuían el 
mundo interior que transportaban 
sus pasos. Menos la cantidad de lo-
gros conseguidos en un lapso breve.
 
Navarrete y Fantomas de la mano
Raúl Navarrete comía, compraba 
ropa y acudió cientos de veces a la 
gasolinera. Fue cabeza de familia, 

a la que daba “el chivo”, como di-
cen en su terruño: dinero para la 
manutención y otros gastos. Lo ob-
tenido en premios y becas le signi-
ficaron un respiro para durante al-
gunos periodos ponerse de lleno a 
escribir. Excepciones temporales.

Como de escribir y regalías, 
pocos viven, un trabajo que le 
dio recursos para “casa, vestido y 
sustento”, fue el de redactor, guio-
nista y supervisor de argumentos 
en editorial Novaro. Quince años 
entre ideas, monos y tramas. Cin-
co de forma exclusiva como editor 
responsable de Fantomas, la ame-
naza elegante, para la que realizó 
guiones y supervisó contenidos e 
investigación histórica y literaria.

Hacer guiones para historietas 
gráficas tiene lo suyo. Labor com-
pleja y especializada, tanto o más 
que producir un libro convencional.

En los guiones de Fantomas 
en el periodo en que es editor 
responsable Navarrete, desfila-
ron por sus páginas Miguel de 
Cervantes Saavedra, Gabriel Gar-
cía Márquez, Juan Rulfo, Octa-
vio Paz, Luis Buñuel, Jorge Luis 
Borges, Jean Paul Sartre, Susan 

Sontang… La historia de México 
y América Latina constituyó el 
fondo de sus argumentos. Pasa-
do, presente y futuro de Norte, 
Centro y Suramérica. La vida de 
los pueblos indígenas junto a la 
ubicuidad e interpolación de épo-
cas. De lo rural al uso de la más 
sofisticada tecnología. Engarce 
de historias fantásticas y análisis 
sociológico. Dictaduras, golpes de 
Estado, revoluciones, anhelos de 
libertad y desarrollo compartido: 
pan, justicia y arte para todos.

Fantomas, la amenaza elegante 
estuvo empeñado en transformar 
la realidad, con Navarrete a su 
lado, quien lo orilló a decir poemas 
de autores reconocidos.

A la muerte de Raúl, el número 
2-574 (15 de julio de 1982, puesto que la 
revista se adelantaba cronológicamen-
te con relación a la fecha real al salir 
al mercado), le dedicó la página final: 
“Raúl R. I. P.”, “Al amigo inolvidable 
Raúl Navarrete Dpto. de Arte”. Dos 
coronas con un moño negro, una tum-
ba abierta. En su interior un ataúd. En 
el extremo izquierdo la cara de Fanto-
mas, junto a una interrogante.

Después Fantomas tomó otro 
giro: tartamudeó la literatura y 
abundaron las piernas de mucha-
chas exuberantes.

Fantomas fue y continuará siendo 
un personaje de historieta, más que 
de novela. Raúl Navarrete es el poe-
ta, cuentista y novelista que no tuvo 
miedo a verse ligado con la caricatu-
ra, al igual que Julio Cortázar. [

3
Número de 
Fantomas... en el 
que se le hizo un 
homenaje a Raúl 
Navarete.
Imagen: Archivo

* 1965-66. Beca del Centro 
Mexicano de Escritores, año en 
el que escribe Aquí, allá, en esos 
lugares, novela prologada por 
Juan José Arreola.

* 1967. Siete poemas.
* 1968. Cuando aún no cum-

plía 26 años, le editan su Auto-
biografía en la serie Nuevos es-
critores mexicanos del siglo XX 
presentados por sí mismos, con 
prólogo de Emmanuel Carballo.

* 1969. Publicación de Luz 
que se duerme, novela con la 
que ganó el premio nacional 
“Carlos Trouyet” 1970.

* 1973. La editorial Novaro le 
publica El oscuro señor y la señora.

* 1974. El sexto día de la crea-
ción, editado por el gobierno de 
Jalisco. Este libro de cuentos y 
poemas lo hace ganar el premio 
Latinoamericano de cuento.

* 1977. Premio nacional de 
poesía Aguascalientes, con Me-
moria de la especie. El jurado 
lo integró Alí Chumacero, Car-
los Monsiváis y Hugo Gutié-
rrez Vega. Con este poemario 
consigue la beca Guggenheim.

vida y obra de Navarrete
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El más reciente disco de Tom Waits, Bad as me, 
nos recuerda el oscuro pozo del que proviene la 
estridencia. Adecentado, aunque nunca redimido, el 
trovador aúlla nuevamente esa música de cañerías

VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

A Édgar Corona y 

David Dorantes

Todos mezclamos verdad y 

fi cción. Si estás atascado en un 

lugar de la historia, te inventas 

la parte que necesitas

TOM WAITS

G
lenn O’Brien, 
en una entre-
vista realiza-
da al cantan-
te en 1985, 
afi rma que la 

voz de Tom Waits es una que 
“podría guiar barcos a través 
de una densa niebla”, defi ni-
ción impecable a la cual se le 
podría agregar que, por ingé-
nita, es de una particular tesi-
tura imposible de confundir 
y, por eso, capaz de tutelarnos 
durante una posible zozobra 
en las implacables aguas, 
para llevarnos a tierra fi rme. 
Del celaje aparecería, enton-
ces, la silueta de Tom. Su fi -
gura recordaría a la de un al-
deano, a la de un cura recién 
llegado al pueblo. Obligados 
estaríamos, entonces, a de-
fi nir qué conforma la distin-
ción de su presencia. Seguro 
nos arrobaría su garbo, en un 
tiempo donde la elegancia 
está en decadencia.

Lo primero que me chocó 
al desembarcar en América 
—ha dicho Oscar Wilde en un 
ensayo escrito en 1887— fue 
que, así como los americanos 
no son los hombres más ele-
gantes del mundo, son, indu-
dablemente, los que van más 
confortablemente vestidos. 
Se ven individuos con ese ho-
rrible tubo de chimenea; pero 
hay poquísimos que no lleven 
sombrero. 

Hoy que los sombreros 
se han vuelto moda, es con-
veniente recordar que no 
siempre fue así, pues las 
sociedades anteriores a la 
nuestra los llevaban y, aun-
que no siempre eran compe-
tencia de la persona, su uso 
se fue extinguiendo durante 
el tiempo. En México, como 
en otras partes del mundo, el 
sombrero fue de uso común 
no solamente entre la bur-
guesía o la élite política, sino 

Waits
sombrerossombreros

Los

del señor

también entre la población en 
general: distinguía el tipo de 
sombrero el estrato social del 
que provenían. En la novela La 
sombra del caudillo, de Martín 
Luis Guzmán —como lo advier-
te Margo Glanz en espléndido 
texto— “Los sombreros defi nen 
los rostros”. Y más adelante: “Y 
cuando se trata de matar a un 
hombre no se le reconoce por 
su nombre sino por el color del 
sombrero”. 

En la actualidad el uso de los 
sombreros parecería un hecho 
snob, y en realidad lo es. Pero 
habría que hacer una distinción 
pertinente: una locuaz mujer 
madura, no hace mucho —en 
la ciudad de Mérida— me ha di-
cho algo que viene al caso. Ella 
de pronto se detuvo a la mitad 
del portal. Me miró de arriba a 
abajo y expresó: “Cuando uno 
usa un sombrero, debe saber 
con toda claridad si es el som-
brero el que hace a la persona, 
o es la persona la que hace al 
sombrero…”. Su noción de es-
tética, ligada a la persona, de 
inmediato me llevó a recordar a 
Tom Waits. 

Me dije: Waits es una voz, un 
traje, una guitarra, un sombre-
ro. Y es impensable no imaginar 
el polvo dispuesto en su som-
brero, recogido a la orilla de los 
caminos. Uno siempre al mirar 
sus fotografías o disfrutar de al-
gún video sabe que sí, que Tom 
siempre está de viaje, o en todo 
caso, llegando al pueblo des-
pués de un largo viaje donde lo 
único que lo ha salvado —como 
bien podría salvarnos a todos—, 
es su voz, una que “podría guiar 
barcos a través de una densa 
niebla”.

El perturbador viajero sa-
lido del celaje nació en Pomo-
na, en California (1949); desde 
los 17 años comenzó a trabajar 
en cabarets de Los Ángeles y 
en 1973 grabó su primer disco 
(Closing time); luego, en 1975, 
con Nighthawks at the diner, 
se elevó hasta convertirse en el 
personaje histriónico y deliran-
te que es.

En un sueño con Waits
En una prolongada curva un 
hombre sube de un solo sal-
to al tren. Viste un raído traje 
tan oscuro como la noche, y un 
sombrero de fi eltro. Lo miro 
asombrado. Pero hasta ahora él 

no sabe que yo estoy a su lado: 
la oscuridad me cubre. Él jadea. 
Tose. Carraspea. Un hilo de luz 
—surgido de un rápido poste 
de luz eléctrica, que anuncia el 
paso por algún perdido pueblo 
del sur de California— me per-
mite distinguirlo; en silueta lo 
ilumina de pronto.

Busca entre sus ropas. Lo es-
cucho sorber borbotones de una 
botella de licor. Enciende un fós-
foro y miro su rostro como revela-
do de un mal sueño: su fi gura se 
alarga hasta elevarse al techo. Da 
una profunda chupada  al cigarri-
llo y la brasa lo vuelve a repetir.

—¿A dónde vas? —le digo.
Y el hombre pega un salto 

que lo lleva al fi lo de la entrada 
del vagón y casi cae.

—¡De dónde putas saliste, 
pendejo! —vocifera.

—Yo ya estaba aquí antes de 
que tú subieras —le digo.

—Casi logras que me cague 
—espeta.

Yo trato de aguantarme la 
risa, porque su expresión me ha 
puesto hilarante. Tanto, que no 
logro responder.

Ya más calmado, y volviendo 
a beber de la botella dice:

—Voy a Tijuana. ¿Y tú?
—A cualquier parte…
—Ah… —dice y se pone a 

canturrear una canción.
(Mi padre era profesor de es-

pañol. Cuando tenía diez años 
vivimos unos cinco meses en 
una granja de pollos de la Baja 
California. Pasé mucho tiempo 
en México, pero ahora casi nun-
ca voy…).

—¿Eres Tom Waits? —le 
pregunto reconociendo su voz. 
Y un largo silencio se abre por 
unos minutos, roto intempesti-
vamente por un pitido del tren.

—¿Cómo sabes mi nombre? 
—dice—. ¿Qué haces aquí con-
migo? ¿Yo a dónde voy?

—Me acabas de decir que a 
Tijuana…

—¿A Tijuana?
(No sé dónde vivo. Ciuda-

dano del mundo. Vivo para la 
aventura y para escuchar la-
mentaciones de las mujeres… 
Me he desarraigado mucho. Soy 
como uno de esos vendedores 
ambulantes…)

—Yo aquí me bajo —grita 
tratando de disminuir el ruido 
del ferrocarril que avanza a toda 
prisa—. No viajo con pendejos. 
Siempre voy solo a todas par-
tes…

Y salta al vacío. Lo miro hun-
dirse en la oscuridad ante mi 
asombro… luego lo veo surgir 
de entre la niebla bailando como 

un desquiciado y muerto de risa. 
En sus manos trae un megáfono 
desde donde surge su voz:

(Estaba en el agua, me llega-
ba hasta el pecho, era verano y 
estaba en una parte más pro-
funda de la que debía, y tuve esa 
sensación de cuando estás en la 
playa y empieza a anochecer y 
sabes que debes volver. Una ne-
blina cubría aquella parte del 
mar; esto ocurrió en México. 
Tenía siete años y habíamos 
ido hasta allí en una caravana. 
Y un barco pirata, un enorme 
barco pirata surgió de la niebla. 
Estaba lo bastante cerca como 
para tocar la proa del barco, 
donde había un cañón; salía 
humo de las velas, que estaban 
ardiendo, y había piratas muer-
tos colgando del mástil y caídos 
sobre la cubierta. Y me quedé 
quieto, me quedé quieto. Por-
que era consciente de lo que es-
taba viendo. Surgió la niebla, 
y alcancé a tocarlo, y entonces 
dio la vuelta y volvió hacia la 
niebla hasta desaparecer…)

—¡Hay dos cosas que hago 
solo: viajar y soñar. No acepto 
compañía!

—¡¿Pero sí eres Tom Waits?! 
—le grito. Ahora el tren corre 
en cámara lenta y hay luces que 
provienen de algún poblado, así 
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Me levanto y hago rodar Bad as 
me, el más reciente disco de Tom 
Waits. Resulta una experiencia 
singular escucharlo. Es curioso: 

los críticos le exigen “vuelva a la senda de la 
destrucción sonora y deje de imitarse a sí mis-
mo”, pero no han notado que es una forma de 
llevar a los nuevos melómanos a sus mejores 
obras. Este disco es, en todo caso, una recupe-
ración de los registros auditivos del compositor, 
músico y cantante californiano. 

Lo mejor de Waits se halla en Bone Machine 
(1992), The black rider (1993), Beautiful maladies 
(1998) y Mule variations (1999) —mi preferido. 
Para los nuevos en la experiencia de escuchar a 
Waits es recomendable acompañar el audio con 
la lectura del libro Tom Waits. Conversaciones, 
entrevistas y opiniones, de Mac Montandon (Glo-
balrhythm, 2008) —las citas en cursivas de este 

escrito se tomaron de aquí—, que recupera 
un amplio surtido de las palabras de este 

picaresco artista. 
Los rigoristas le demandan de-
masiado al histrión, y han declara-

do que en Bad as me solamen-
te han encontrado “baladas 

sinfónicas, similares a las 
de sus primeros discos”. 

Le piden vaya más allá 
de Bone Machine, al 

que consideran su 
mejor disco, y es, 

por cierto, a tra-
vés del cual 

conocí al in-
gente Tom 

Waits. [

que alcanzo a ver-
lo con claridad.

—¡Te diré 
quién soy! —y yo 
espero escuchar su 
confi rmación a mi pre-
gunta, pero lo que él hace 
es bajarse los pantalones y 
enseñarme el culo.

—¡Tú eres tan malo como yo! —
le vuelvo a gritar.

Se vuelve para mirarme 
y levanta su mano derecha 
para lanzarme una señal 
obscena en respuesta.

Despierto. Es la madru-
gada del 31 de octubre de 
2011. Estoy en Tonalá. La 
niebla surge de entre los 
árboles del pequeño bos-
que que miro por la ven-
tana. En el cielo hay una 
pequeña luna. [

sombreros
3
Tom Waits, el 
sombrero como 
postura.
Foto: Archivo
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MARIANA HERNÁNDEZ

El Centro Universitario de la 
Costa Sur, abrió por primera 
vez su convocatoria para la 
Bienal de Pintura José Ata-

nasio Monroy, con la que buscan in-
centivar la producción original de los 
artistas nacionales bajo el tema “El 
Pintor como testigo de su tiempo”.

Este premio, que por diez años 
fue anual, registra para esta edi-
ción algunos cambios como la can-
tidad de ganadores que incrementa 
a seis, la mecánica de selección de 
las obras, así como las categorías 
y los criterios para juzgar la obra, 
dio a conocer Alfredo Tomás Orte-
ga Ojeda, secretario académico del 
CUCSur.

“Quisimos hacer estos cambios 
para favorecer a una generación de 
jóvenes pintores que requieren de 
la difusión de su obra, por ello en 
esta edición ya nos será un concurso 
por adquisición sino que el artista 
podrá quedarse con su obra”, afi rmó 
el universitario en rueda de prensa 
para dar a conocer la convocatoria.

El periodo de recepción de traba-
jos estará abierto en la modalidad 
en línea desde el 15 de enero  al 15 
de abril, periodo en el que los parti-
cipantes deben enviar sus trabajos 
en fotografías, de los cuales se hará 
una preselección de donde saldrán 

los concursantes fi nales. 
El fi nal será elegido un primer 

lugar, dos segundos y tres terceros 
lugares, con premios de 10 hasta 30 
mil pesos por ganador, respectiva-
mente. 

El director del concurso, Sergio 
Zepeda dijo que las modifi caciones 
en la convocatoria buscan favorecer 
la promoción de las obras ganadoras 
mediante la edición de un catálogo 
y una exposición itinerante que po-
dría visitar varios estados del país.

“Si una obra se promociona y se 
exhibe, el benefi cio es mucho mejor 
para el artista y esa promoción es 
lo que distingue a un premio como 
este”, aseguró Zepeda.

Explicó que una vez que se ten-
gan las condiciones de infraestruc-
tura y económicas para exhibir de 
manera permanente las obras que 
fueron compradas por CUCSur en 
las anteriores ediciones del premio, 
podría restituirse la premiación por 
adquisición en las próximas obras.

Durante diez años el concurso de 
pintura José Atanasio Monroy, aho-
ra bienal, contó con la participación 
de más de 400 participantes anuales 
provenientes de 20 estados de la re-
pública mexicana. En la última edi-
ción fueron recibidas 431 obras.

La convocatoria completa está 
disponible en la página www.biena-
latanasiomonroy.com. [

El concurso, auspiciado por el 
CUCsur, se vuelve bienal y busca 
favorecer la promoción de artistas 
jóvenes
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Atanasio 
   Monroy

Abren

Atanasio 
para el

convocatoria
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Con motivo del 110 aniversario 
del nacimiento de José Gorostiza, 
es imposible no recordar el poder 
evocador de su poesía. Uno de los 
grandes vates de México, fue un 
hombre endeble, pero de poderosa 
llamarada lingüística

La barca,La barca,
en el agua,
CANTA

JUAN FERNANDO COVARRUbIAS

P oesía y vida, de algún 
modo, son inseparables. 
Conforman una dualidad 
que en su ir de la mano se 

compenetran: una da lugar a la 
otra y, viceversa, la otra da lugar a 
la una. Porque la poesía, más que 
conocimiento de mundo y saberes 
acumulados, proviene de la expe-
riencia que brota de la entraña, 
esa raíz que se alarga desde los 
adentros de cada uno en su sole-
dad y querencias personales. 

A propósito de los 110 años del 
nacimiento de José Gorostiza, 
este 10 de noviembre, sería casi 
una obligación asomar los ojos, 
y el alma con ellos, al conjunto 
poético, escaso es cierto, del vate 
tabasqueño nacido en San Juan 
Bautista (hoy Villahermosa): Can-
ciones para cantar en las barcas 
(1925), Muerte sin fin (1939) y Del 
poema frustrado (1965). Porque la 
poesía, alejada de fines utilitaris-
tas y prácticos como todo lo que 
hoy se frecuenta y pone en pedes-
tal, en su hechura o lectura, es un 
ejercicio escasamente practicado, 
ninguneado además.

La poesía, sin pretender dar 
una definición exacta, es lengua-
je, y uno se inventa a partir del 
lenguaje. “El poema es la expe-
riencia de la palabra”, escribió 
Paul Valéry, y como entre la es-
pada y la pared, “todo escritor 
se encuentra entre el lenguaje y 
las cosas”: cada autor tiene, para 
su hacer poético, un universo de 
palabras, se identifica con ellas, 
las siente, le son cercanas, afines. 
Las va haciendo, en la tarea de la 
escritura, parte de su sangre. 

No obstante que algunos críti-
cos señalan que en Canciones… 
Gorostiza se aleja de lo tropical y 
sus influencias, en realidad dibu-
ja, aunque a la distancia, una tela-
raña de sensaciones (inteligencia 
y sentimiento) que nos acercan al 
mar y su transcurrir cotidiano, al 
horizonte, la playa, al viento, las 
ventanas, el amanecer, las barcas, 
las orillas, los pescadores, me-
diante un vocabulario que en su 
sencillez denota pureza y un tra-
bajo arduo y detallado. “Pescador 
de luna” ejemplifica esto: “El mar 
ante la noche se ilumina, / y sus 
olas doradas, al nacer, / florecen 
como un ansia repentina / en ojos 
de mujer. // Pez de luna bruñida 
no se pesca, / pescador”; y “Ele-

gía”, como oración dicha al vien-
to, lo remata: “A veces me dan 
ganas de llorar, / pero las suple el 
mar.” 

De Canciones… le dijo el poeta 
a Emmanuel Carballo en entre-
vista, que lo “hizo sufrir años en-
teros durante su larga gestación” 
(Protagonistas de la literatura 
mexicana, 1986). Gorostiza era 
endeble, de suma inteligencia, 
pero endeble. Más un hacedor, un 
constructor, un pescador.

El poeta conoce la poesía, sabe 
donde se halla, y porque la cono-
ce la ama, “la captura, por fin, 
a veces, en una red de palabras 
luminosas, exactas, palpitantes”: 
Muerte sin fin planta al hombre, 
minúsculo, frente a Dios; el aco-
so tenaz de la inteligencia, que 
carcome y penetra, que hace du-
dar, desde lo racional, de la espe-
ranza, y que, no teniendo salida 
a la vista, “sitiado en mi epider-
mis”, apela a lo último, “constre-
ñida / por el rigor del vaso que 
la aclara / el agua toma forma.” 
Hay en Muerte sin fin una peti-
ción a grito pelado que, en apa-
riencia, nadie acoge: “Pobrecilla 
del agua (el hombre), / ay, que no 
tiene nada, / ay, amor, que se aho-
ga, / ay, en un vaso de agua.” El 
hombre que se pierde en sí, que, 
solo frente a la muerte nada más 
atina a decir: “¡Anda, putilla del 
rubor helado, / anda, vámonos al 
diablo!”.

Porque la poesía es una cosa 
de vida o, dicho de otro modo, en 
ella al poeta le va la vida. Muerte 
sin fin, un poema que de entrada 
se antoja indescifrable y titáni-
co, representa en la obra goros-
tiana (término acuñado por Al-
fonso Reyes), la altiplanicie a la 
que aspira el poeta: en él, como 
en todos sus poemas, es posible 
entender a Gorostiza de cuerpo 
entero. Allí encuentra sentido su 
existencia, marcada por dudas y 
silencio, alejamiento y timidez. 
Es cierto que Gorostiza es un 
poeta que nos queda lejano en el 
tiempo, mas la distancia no hace 
sino resplandecer aún más su 
poesía. “La poesía –nos recuerda 
Valéry–, a diferencia de la prosa, 
se hace respetar […]. Representa 
una propuesta para ser vivida, 
encarnada, asumida.” Y la obra 
gorostiana está allí para ser vivi-
da, encarnada, asumida. Como la 
barca que, en el agua, en su vai-
vén ligero, canta. [

6
José Gorostiza.
Foto: Archivo
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SUdOkU lú
di

ca

Instrucciones para 
el sudoku
Completa todas las 
casillas. Coloca núme-
ros del uno al nueve. 
Ten en cuenta que no 
pueden coincidir dos 
números iguales en 
la misma fila o en la 
misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

Carta al poeta José Carlos Becerra, muerto en la carre-

tera de Brindisi

Al escribirla pienso en la muerte de amor que danza en 

el sueño de Quevedo.

Era el momento de la conjunción de todas las piedras 

del camino.

Lo oportuno era dar marcha atrás y regresar a la ciudad 

de ámbar.

Sin embargo, yo sé que no podías dejar el viaje y sé tam-

bién que la llegada no era el objeto del camino.

Lo que buscabas era llevarte en los ojos todos los árboles, 

los ríos, los pájaros que pasaban al lado de tu viejo automóvil 

y que formaban parte de tu cuerpo.

Ahora sé porqué preguntabas los nombres de los árboles y 

porqué querías aprender a conocer el canto de los pájaros.

Estabas lleno de ceibas, de tulipanes, de todas las creaturas 

del reino vegetal. Tú, como Pellicer, nacido de esta tierra-agua 

de Tabasco escuchabas el silencio de la creación.

Te conocimos ya muy tarde, pero pronto te conocimos y 

aprendimos con gozo a amar los ojos con que veías el mundo.

Todos los días regresabas de tu casa de un día con un asom-

bro nuevo, con un nuevo motivo para mantener abiertos los 

ojos. Ibas siempre a decir algo: el cuadro de Turner en la Tate 

Gallery, un fragmento de sueño de Quevedo, la noche dedicada 

a Bogart en el National Film Theatre. –Casa Blanca a las 4:30 

a.m., café y galletas a las 6 a.m.

Otra noche hablaste de Quiroga hasta que las ocho de la 

mañana se desprendieron de los edificios de Park Lane.

Como tu compromiso era con la pureza extemporánea, 

con la más arriesgada de las honestidades, hablabas con 

asombrado amor de la flor amarilla, de todos tus amigos, de 

tu infancia, de los seres vivos en tus mitos tabasqueños, de 

las mujeres en que te habías ido quedando, de las cosas de 

México que tanto te dolían…

Ahora con tu muerte, el río de las palabras ha disminui-

do su caudal.

(Fragmento)

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo.com.mx

FRAGMENTOS

“Muerto, adj. Dícese de lo 
que ha finiquitado el trabajo 

de respirar; de lo que ha 
terminado para todo el 

mundo; de lo que ha llevado 
hasta el fin una frenética 

carrera; y de lo que al alcanzar 
la meta de oro, ha descubierto 

que era un simple agujero”.
AMbROSE bIERCE, Diccionario Del Diablo

(
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rTH1RT3EN
Próximo a la pre-
sentación dentro 
del festival Heaven 
and Hell, Megadeth 
entrega un álbum 
que conserva la raíz 
speed metal y lo re-
afirma como una de 
las grandes leyendas 
de este género.   

LULU
Lou Reed y Metallica. 
La formula resulta 
escandalosa y poco 
convincente. Un disco 
que pretende insta-
larse como una obra 
de art rock, y que sólo 
demuestra que sus 
creadores están más 
allá del bien y el mal.  

CEREMONIALS
La segunda produc-
ción de Florence + The 
Machine confi rma la 
devoción que esta 
cantante tiene por 
Kate Bush. Canciones 
llenas de universos 
fantásticos y pasajes 
que poseen cierto 
halo de misterio.

MYLO XYLOTO 
Coldplay encontró la 
receta para crear su 
música y la explota. 
Las composiciones 
de Chris Martin y 
compañía carecen 
de un impulso pro-
vocativo y resultan 
complacientes y bas-
tante predecibles. 

¡CARNAVAL!
Ensayos sobre el signifi cado 
y la simbología del carnaval. 
Umberto Eco, V. V. Ivanov y 
Mónica Rector se sumergen 
en las formas de la fi esta y 
examinan su sentido transgre-
sor y fi guras emblemáticas. 

ENSAYOS DE POÉTICA
Volumen que examina el 
trabajo de importantes 
poetas. Algunos de ellos: 
William Shakespeare, Mihai 
Eminescu y Bertolt Brecht. 
El denominador común es la 
hipótesis estructuralista.    

La nueva sangre 
de Peter Gabriel

La narrativa
JUAN FERNANDO COVARRUbIAS 

A sfódelos y otros cuentos, de Ber-
nardo Couto (1879?-1901), es una 
antología crítica, un abanico plás-
tico en el que es posible hallar la 

presencia de la muerte –“no como el final de 
la vida…, sino una muerte viva, un persona-
je”–, la huella de Poe y Baudelaire, la mujer 
fatal, el héroe melancólico, la desesperanza. 
Couto fue presa de la depresión, el hastío, la 
abulia y el ocio, y prefirió la existencia erran-
te de cantinas y prostíbulos.

Por esa fatal vida y la temática de su na-
rrativa, Couto podría ajustarse al modelo de 
aquellos poetas malditos franceses de finales 

del siglo XIX, que vivieron y escribieron im-
buidos en un mundo en el que privaba la idea 
del arte por el arte y la frecuentación cons-
tante de los paraísos artificiales. Escritores 
marginales, decadentes, inadaptados y, sin 
embargo, genios de la literatura.

El libro Asfódelos y otros cuentos (FONCA, 
Editorial Serapis, 2011), está integra do por 
20 cuentos en total: dos de los llamados pre-
Asfódelos, los 12 de Asfódelos (1897) y seis de 
la serie de los Pierrot; un estudio preliminar 
de la obra coutiana, una cronología del au-
tor, selección de cuentos en forma facsimi-
lar publicados en la Revista Moderna, nota 
necrológica de José Juan Tablada y apuntes 
críticos. [

La presentación de Asfódelos y otros cuentos será el 9 de noviembre, a las 
20:00 horas, en el Fondo de Cultura Económica (avenida Chapultepec 198) 

ALFRED EISEN-
STAEDT
David Hoffman y 
Scott Sorensen 
exploran la vida, 
obra y muerte del 
fotógrafo Alfred 
Eisenstaedt. Un 
documental que 
nos acerca a los 
momentos clave 
de esta figura del 
periodismo.  

THE CIDER 
HOUSE
Ganadora de dos 
premios Oscar, es la 
historia de un joven 
huérfano que enfren-
ta la vida sin temo-
res. No obstante, 
su perspectiva dará 
un giro completo 
al cuestionar el 
comportamiento de 
su mentor.    

DETRÁS DEL 
SOL
Dos familias que 
conviven de mane-
ra violenta. Brasil 
es el escenario de 
esta historia que 
se desarrolla entre 
conspiración y 
venganza. Una pe-
lícula que recurre 
a los clichés del 
melodrama.     

AMY WINE-
HOUSE
La famosa cantan-
te llevó su vida 
hasta el límite y 
creó a su alrededor 
un mito que ahora 
crece. Una bio-
grafía que intenta 
profundizar en su 
legado, y que sin 
duda, aprovecha el 
momento.   

será el 9 de noviembre, a las será el 9 de noviembre, a las 

ALFRED EISEN-
STAEDT

relatos202020enencoutiana



ADN AGENdA dE ACTividAdES CULTURALES

07.11.11 al 13.11.11

ÉDGAR CORONA

A proximaciones al trabajo de ci-
neastas galos. De esta manera, 
con Francia, de Serge Bozon, 
inicia un ciclo que proyectará 

filmes de diversos géneros y que preten-
de mostrar el panorama cinematográfico 
francés, esencialmente en el transcurso 
de una década. 

Olivier Assayas, Xavier Beauvois, 
Claire Simon, Nicolas Philibert y André 
Téchiné, son algunos de los directores 
que conforman esta selección. Destaca 
la inclusión de La puritana, de Jacques 
Doillon, película de mediados de los 
ochenta que retrata la turbia relación de 
una familia y sus secretos.

El canto de las novias, drama que en-
cabezan las actrices Lizzie Brocheré y 

Olympe Borval, representa otra de las 
producciones importantes en este car-
tel. El filme de Nicolas Philibert fue bien 
acogido en diferentes festivales interna-
cionales por su guión y actuaciones.   

Durante dos semanas podrán ser dis-
frutados filmes que abordan problemas 
distintos, con la visión particular de es-
tos directores y su obsesión por mante-
ner un cine con propuestas de calidad. [   

15 DÍAS CON EL CINE 
FRANCÉS
DEL 11 HASTA EL 25 DE 
NOVIEMBRE
CINEFORO DE LA UNIVERSIDAD 
DE GUADALAJARA
ADMISIÓN GENERAL: 45 PESOS
UNIVERSITARIOS: 30 PESOS
CONSULTA: www.cineforo.udg.mx 

CiNE

El ciclo incluye las películas Los destinos sentimentales, El pequeño teniente, En llamas, 
Nénette, El último de los tontos, Jean de La Fontaine  y  Los testigos

ENFOQUE AZUL, bLANCO Y ROJO

ÓPERA

NO TE LO PiERdAS

TEATRO

Cosmética del enemigo. 
Director: Ricardo Delga-
dillo. Del 11 hasta el 20 de 
noviembre. Viernes y sába-
dos, 20:30. Domingos, 18:00 
horas. Teatro Experimental 
de Jalisco. Consulta: www.
cultura.udg.mx 

Un, dos, tres por la paz. Mues-
tra internacional de cine para 
niños contra la violencia. Del 
7 hasta el 12 de noviembre. 
Instituto de Cultura de Zapo-
pan (Vicente Guerrero, es-
quina Hidalgo). Entrada libre. 
Informes: 36 43 92 60.   

EL NEO FOLk dE LEidEN
Música y poesía en el trabajo de esta can-
tante. Leiden presentará su Ep debut Ave, 
el viernes 11 de noviembre, en La Casa 
Suspendida (Alcalde 830, casi esquina 
Jesús García). Neo folk que se nutre de 
ritmos latinoamericanos, blues y pop. 
La cita es a las 20:00 horas. Boleto: 60 
pesos en preventa y el día del concierto, 
80 pesos. Informes en el 331 109 70 84.        

HELL ANd HEAvEN / METAL 
FEST 
Participan: Megadeth, Over Kill, Fear 
Factory, Moonspell, Kataklysm, Brujería, 
Tristania, entre otros. La cita es el 19 de 
noviembre, a partir de las 11:00 horas, en 
Calle 2 (avenida Parres Arias y Peri-
férico). Boletos desde 450 hasta 1,500 
pesos. A través del sistema ticketmaster. 
Consulta: www.hellandheavenfest.com 

CiNE

Satyagraha. Composi-
tor: Philip Glass. 19 
de noviembre, 12:00 
horas. Transmisión en 
directo desde el Met 
de Nueva York. Teatro 

Diana. Boletos de 80 hasta 310 pesos. Con-
sulta: www.teatrodiana.com  

Coctel
CiNE AFRiCANO CONTEM-
PORÁNEO
Master class a cargo de Mahen Bonetti, 
directora del Festival de Cine Africano de 
Nueva York. 8 de noviembre, de las 18:00 
hasta las 22:00 horas. Sala Lola Álvarez 
Bravo del Museo de las Artes. Entrada libre. 
Informes: coordinación.ciec@gmail.com

francés

Joaquín Sabina. Gira “El 
penúltimo tren”. 10 de 
noviembre, 21:00 horas. 
Auditorio Telmex. Bole-
tos de 280 hasta 1,500 
pesos. Consulta: www.
auditorio-telmex.com y 
www.ticketmaster.com 

MÚSiCA
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La quinta edición del festival Rock 
por la vida tendrá como grupos des-
tacados a Zoé, Nortec, Babasónicos, 
Hello Sea Horse y Jaime López y su 

Chilanga Banda. Como novedad, en esta 
ocasión tendrá verifi cativo en el Auditorio 
Telmex y presentará como banda interna-
cional a Vetusta Morla, agrupación origi-
naria de Madrid, España. Además incluye 
la participación de El Personal, Sussie 4 y 
Mariachi Rock-O, agrupaciones locales de 
mediano y bajo calibre. 

La cita es el 13 de noviembre, a 
las 18:00 horas. Los boletos pueden 
conseguirse en las transmisiones en 
directo que realiza la radiodifusora 
Máxima FM (89.1).   [

MÚSiCA

ARTE CUATRO dÉCAdAS dE CREACiÓN

El Museo Raúl Anguiano (MURA) 
se suma a la celebración del 25 ani-
versario de la Feria Internacional 
del Libro (FIL), con la exposición 

Record again, 40 años de video arte alemán, 
una compilación de obras producidas desde 
la década de los sesenta hasta la actualidad. 

La muestra, en colaboración con el 
Centro de Arte y Tecnología Mediática, de 
Karlsruhe, Alemania, propone un viaje in-
teractivo en el que los espectadores podrán 
formar parte de un recorrido por las crea-
ciones de diferentes artistas. 

El MURA reúne en esta muestra insta-
laciones e intervenciones: un total de 43 
trabajos que provienen, en su mayoría, de 

la “era temprana del video arte”. Además 
incluye producciones de reciente manu-
factura, que permitirán acercarse a las pro-
puestas más vanguardistas dentro de esta 
manifestación artística. 

Joseph Beuys, Michael Bielicky, Klaus 
vom Bruch, Wolf Kahlen, Urs Lüthi, Heike 
Mutter y Peter Weibel, forman parte de los 
artistas que integran Record again, 40 años 
de video arte alemán.

La inauguración será el 11 de noviem-
bre, a las 21:00 horas. Entrada libre. El 
MURA se localiza en Mariano Otero 375, 
colonia Moderna. Informes en el teléfono 
12 01 87 44 y en la dirección electrónica: 
www.muragdl.mx     [     

Rock porRock por
la vida

Video alemánfrancés

dE ZOÉ  A vETUSTA MORLA
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la vida misma

Kurt Cobain dijo alguna vez que le hubiera gustado vivir por siempre en la 
expectación y el optimismo de la temporada justo antes de que una banda 
dé el salto. Nunca hay certezas de dónde aterrizarán, pero mientras Antoine 
Reverb toma impulso, Benjamín fl ota en esa sensación de feliz incredulidad 
desde que hace poco salió a la luz el segundo álbum de la banda en la que se 
encarga de los teclados y el cual produjo: Everything is a foreign language 
to me. Apenas de vuelta de un escenario pequeño, pero icónico de la Ciudad 
de México, y recientemente añadida al catálogo de “Conciertos para llevar” 
de la Blogothèque, su apuesta sonora ya está confi rmada para el próximo 
festival South by South West en Austin, Texas.

VERÓNICA DE SANTOS

A
 p

un
to

Benjamín

escuela
Últimamente me han dado ganas de volver a la 
escuela. Antes me quejaba, pero ahora me doy 
cuenta de que es padre pasarte todo el día escu-
chando música: se vuelve tu mundo. Estuve dos 
años en el profesional medio con chelo, luego me 
cambié a piano y luego entré a la licenciatura con 
especialidad en composición. También me gus-
ta estar rodeado de gente que se clava tanto en 
un estilo, como en las clases de armonía avanza-
da que se trataban de imitar a un determinado 
compositor. Pero yo era muy rebelde y renegaba. 
Ahora lo valoro más: aprendí mucho y, de hecho, 
muchas tareas fallidas luego se convirtieron en 
canciones.

dorotheo
Empecé con este proyecto en mayo, en uno concierto que organizaba Estándar en La 
Casa Suspendida, pero la tocada para abrirle a Laetitia Sadier ya fue más formal y es-
tuvo muy chido, pero ahorita no voy a dedicarme mucho a Dorotheo tampoco. Ya para 
cuando pase lo del disco de Antoine, tengo un montón de maquetas de canciones para 
trabajar. Además, tampoco Francisco Flores ha podido hacer mucho últimamente. 

música para niños
Volumina ya era de por sí bastante infantil, así 
que simplemente cambiamos de público. Esos to-
quines eran un reencuentro con nuestra infancia: 
los niños se sueltan, no les importa nada. Lo úni-
co que nos decían era que mejor cantáramos en 
español. Era un proyecto que hicimos para una 
beca, que no ganamos. Ahora Volumina está pa-
rado. Quiero ver qué pasa con Antoine. Además, 
era muy difícil tocar en vivo, porque Apache vive 
en el DF, y las canciones tienen muchas armonías 
vocales, y como apenas ensayábamos antes de las 
tocadas, siempre nos desafinábamos.

antoine reverb
Estoy contento de que después de tantos años, 
por fin se empiezan a ver bien las cosas. Porque 
ya no somos unos chavillos como para andar con 
el sueño guajiro. Ahora que salió el disco en el se-
llo Arts and Crafts, siento que estamos en la eta-
pa... no de euforia... pero se siente padre que aho-
ra todo tenga sentido, todo va encarrilado a un 
propósito. Siempre hemos querido más público, 
pero nosotros solos no sabíamos cómo lograrlo. 
Es bueno que ellos se encarguen de eso, porque 
nosotros no somos muy organizados... aunque to-
dos son muy serios y tímidos. Puros personajes. 
Me acuerdo de cuando entré a la banda: en las to-
cadas nadie decía nada entre canción y canción... 
toda la vida me han dicho que soy muy tranqui-
lo, pero también me divierto mucho con la mú-
sica, así que en una de esas cuando terminaron 
los aplausos agarré el micrófono y dije “Gracias”. 
Todos voltearon a verme, sorprendidísimos. Creí 
que a lo mejor se habían enojado o algo, pero lue-
go me dijeron que está bien, pero que no lo ha-
cían porque nadie se atrevía.

 Foto:  Jorge Alberto Mendoza

Zárate


